CIO 972.865 V297h

VILLA QUESADA

COMICIÓN 50 AÑOS DE VICCA A CIUDAD

Lic. Alfonso Vargas Aragonés

Ciudad Quesada, 8 de Julio de 2003



y de Desarrollo Comunal

COMICIÓN 50 AÑOS DE VILLA A CIUDAD

Lic. Alfonso Vargas Aragonés

Ciudad Quesada, 8 de Julio de 2003



y de Desarrollo Comunal

Lic. Alfonso Vargas Aragonés

Ciudad Quesada, 8 de Julio de 2003

Recopilado Turio - Tradic

2007

ESTIMADO LECTOR:
PROTEJA NUESTROS LIBROS
SON PARA USTED Y LAS
EUTURAS GENERACIONES





1 2 SEP 2007



Alfonso Vargas H

Historia de Villa Quesada

INDICE

Contenidos	página
I. Prefacio	4
II. Introducción	5
III. PERIODO PRECOLOMBINO	6
IV. LA UNION (1884-1911)	.7.
V. LA VILLA(1911-1953)	15
5.1 EVOLÙCIÓN SOCIAL	18
5.2 EVOLUCIÓN ECONÓMICA	25
5.3 CONSTRUCCIÓN OBRAS PUBLICAS	
Y MUNÎCIPALES	36
5.4 ORGANIZACIONES E INSTITUCIONES	40
5.5 EVOLUCION POLÍTICA	42
5.6 DESCRIPCION DE VILLA QUESADA	45
VI. LA CIUDAD(1953-2003)	48
6.1 EVOLUCION SOCIAL	49
6.2 EVOLUCIÓN ECONÓMICA	54
6.3 CONSTRUCCIÓN DE OBRAS MUNICIPALES	59
6.4 INSTITUCIONES E ORGANIZACIONES	60
6.5 EVOLUCIÓN POLITICA	69
VII. BIBLIOGRAFIA	71
VII ANEXOS	73

DEDICATORIA

Dedico esta investigación A mis padres Magdalena y Francisco A mi esposa María Mayela A mis hijos Danilo, Fiorella, Yanela y Emmanuel

PREFACIO

Motivado por la celebración del 50 aniversario de haberse conferido a Villa Quesada el título de ciudad, he redactado un pequeño documento sobre su Historia desde su origen en el año 1884 hasta la actualidad (2003).

Este trabajo pretende ser una primera aproximación al tema anotado, por lo que tiene una serie de limitaciones que espero que usted amigo lector comprenda. La elaboración de documentos históricos es un proceso inacabado que cada vez se perfecciona más con el descubrimiento de nuevos documentos o el concurso de testimonios no incluidos. Por lo que agradeceré cualesquier observación al trabajo o que me suministren nuevos datos. Pueden comunicarse al teléfono 4602262 o en mi domicilio en Sucre de Ciudad Quesada.

Se pretende con este pequeño libro ofrecer a los sancarleños en particular y a las demás personas que lo consulten, una información general de cómo ha evolucionado Ciudad Quesada en sus diversos períodos: La Unión, Villa Quesada y Ciudad Quesada, en su historia social, económico y político y algunos otros datos de gran interés.

Debo agradecer en primer lugar al Creador por permitirme redactar este estudio y a las personas e instituciones que suministraron valiosa información para esta investigación. Además, mi gratitud para la Comisión Municipal organizadora del 50° aniversario de la erección de Ciudad Quesada, por la confianza depositada en este servidor, para la redacción de este documento y a los personeros del Banco Popular, sucursal de Ciudad Quesada, por su generosidad de financiar el tiraje de una cantidad de ejemplares destinados a la divulgación de este trabajo.

Finalmente, amigo lector, espero que este trabajo despierte en usted inquietudes por conocer más de nuestra historia regional y los datos y análisis ofrecidos sean de provecho.

El Autor

INTRODUCCIÓN

Este trabajo se ha estructurado en forma arbitraria por el autor en cuatro períodos históricos con un propósito didáctico y de una mayor comprensión. El primero nos lleva al período precolombino cuando fue habitado por el grupo aborigen de los votos, el segundo corresponde a la historia de la Unión, comprendiendo desde su fundación en 1884 hasta el año 1911, año en el cual cambió de nombre por Villa Quesada. El tercer período avanza con la fundación del cantón en 1911 hasta el año 1953 en que se eleva a la villa en ciudad y se denomina Villa Quesada y finalmente el último período anotado es la Historia de Ciudad Quesada, desde su designación como tal en Julio de 1953 hasta la fecha de elaboración de este documento: 2003

Se ha considerado en cada período algunos elementos de su evolución social, económica y política. En cuanto al primero se organiza la investigación en tres variables principales: su evolución educativa, religiosa y el área de salud. En cuanto a lo económico, se contemplan en el estudio los rubros agropecuario, industrias, comercio y los servicios.

En cuanto a su evolución política se anotan algunos hechos significativos de nuestra historia y se enlistan los nombres de los presidentes municipales, jefes políticos y diputados que ha tenido el cantón, a través de su historia. Adicionalmente ,se citaron tres descripciones de escritores sobre algunos etapas de la Historia de Villa Quesada y se enlistan en unos casos y en otros se describen algunas organizaciones e instituciones por cada período que han tenido mucha importancia.

PERIODO PRECOLOMBINO:

El territorio actual que ocupa Ciudad Quesada, al igual que los restantes del cantón de San Carlos y el área correspondiente al cantón de Sarapiquí, fue habitado en el período precolombino por el grupo aborigen de los **Votos.**

Según la lingüística, los Votos pertenecían a la familia de los Rama (atlántico nicaragüense) y a las Malekus.

En las crónicas coloniales, se relata que los Votos era un grupo indígena que habitaba los territorios de los ríos Cutris y Jori, nombres que utilizaron nuestros aborígenes para designar a los actuales nombres de río San Carlos y Sarapiquí respectivamente. Estas narraciones comienzan en 1562 con el relato de don Francisco de Marmolejo, el cual visita el Cacicazgo de los Votos, ubicado entre un sitio comprendido entre los ríos Toro Amarillo y Tres Amigos afluentes de los ríos Sarapiquí y San Carlos; es decir donde se ubican las actuales poblaciones de Venecia y Pital de San Carlos y Río Cuarto de Grecia. En 1974 el estudioso nacional Ricardo López Calleja plantea la hipótesis de que en ese lugar existió una gran ciudad aborigen que incluso la bautiza con el nombre de "Ciudad Cutris". Esta afirmación, la basa en la de que este sitio arqueológico terminan una gran cantidad de calzadas o caminos de piedra que proceden de diferentes direcciones. Actualmente, el Museo Nacional de Costa Rica considera el lugar como de interés arqueológico basado en fotografías de satélite y otros sistemas de localización pero lamentablemente muchas de los restos materiales de ese sitio arqueológico, ya han sido devastados por la mecanización de empresarios para la siembra de piña.

En 1640 ,el español Jerónimo de Retes visita una aldea de esta tribu a orillas del río San Carlos , a la cual bautiza con el nombre de San Jerónimo de los Votos , la cual tenía la particularidad de que era dirigida por una cacica por lo que se supone que en este pueblo las mujeres tenían un gran poder político.

Hacia 1666, el gobernador español Juan López de la Flor ordena que el pueblo de los votos sean capturados y desplazados a la zona de Atirro, en Turrialba. Argumenta este desplazamiento, porque según él los Votos estuvieron en alianza con los piratas, en la invasión que dichos bandoleros realizaron a las poblaciones de Matina y Turrialba en ese mismo año. Después de lo anterior, no se tiene referencias del pueblo de los Votos. , aunque hay hipótesis de que se refugiaron con los pueblos malekus o guatusos o que desaparecieron.

Refiriéndose a la vida cotidiana de los votos, la arqueóloga Anayensy Herrera (1999) apunta:

"Los Votos vivían en terrenos planos, cerca de nacientes, quebradas o ríos, donde obtenían agua, peces y por donde navegaban para comunicarse con

otros pueblos. En los bosques conseguían alimentos, medicinas y materiales de construcción. Los campos de cultivo se usaban por poco tiempo dejando que la vegetación creciera nuevamente. Este sistema de cultivo los hizo desplazarse en diversas épocas del año. Los votos vivían en palenques. Con techo de suita y los asentaban sobre anillos de piedra para evitar inundaciones y entrada de animales. El fuego era muy importante en sus vidas". (p.2)

LA UNION (1884-1911)

A mediados del siglo XIX, existe interés por parte de las autoridades de gobierno de Costa Rica de encontrar una ruta para comunicar al Valle Central con el río San Carlos y el San Juan. Para ello el gobierno ofrece una retribución económica a aquella persona o personas que lo lograse. Surgen así, una serie de intentos, algunos culminan con éxito y otros no. Dentro de las primeras se cita la del ramonense Francisco Martínez, el cual realiza la construcción de una picada que comunicaba a San Ramón de los Palmares con el río San Carlos a la altura del actual población de Muelle. Otras picadas que se construyen en este período inicial fueron la de don Francisco Otoya, la de Pio Alvarado, la de Pedro Nelson entre otras.

Las anteriores picadas posibilitan el ingreso de los primeros colonos, los cuales inician el poblamiento de lugares como Los Bajos, Muelle, El Tanque, Arenal y Buena Vista, que constituyen los primeros asientos de lo que sería San Carlos.

Durante la primera mitad del año 1884, colonos procedente de los pueblos de Palmares y Grecia de Alajuela fundaron lo que se conocería posteriormente con el nombre de la Unión de Naranjo; ya que esta aldea, perteneció al distrito No 6 de dicho cantón, denominado con el nombre de Porvenir de Naranjo.

Según lo relata don Fenelón Quesada (1958) en su Monografía de San Carlos durante el citado año, los fundadores de la Unión realizaron tres viajes desde su tierra natal (Palmares y Grecia) en los meses de marzo, mayo y junio de 1884. En el primer viaje llegaron hasta lo que hoy se conoce como Porvenir de Ciudad Quesada, utilizando un camino que ya existía y que comunicaba Tapezco y La Brisa de Alfaro Ruiz y llegaba hasta el Congo de San Carlos. De este último sitio continuaron por una picada que construyeron para llegar al desmonte de don Adolfo Bonilla en Porvenir. Examinaron el suelo y la vegetación y no satisfaciéndoles dicho examen optaron por regresar, no sin antes divisar más al noreste terrenos que si potencialmente serían mejores por lo que decidieron realizar un segundo viaje.

En efecto ,este viaje se realizó en mayo de 1884 y entraron por el camino de Buena Vista ,continuando por la trocha que había abierto ya don Gregorio

Rojas Herrera (colono originario de Grecia) hasta su finca en Ron Ron, donde guardaron sus bestias y descansaron para continuar el día siguiente en dirección al sitio divisado en el primer viaje. Para poder llegar ahí tuvieron que construir una picada pasado por el río Peje y llegando hasta otra quebrada que bautizaron con el nombre de San Isidro (actual quebrada que pasa en las inmediaciones del colegio María Inmaculada) por ser descubierta el día 15 de mayo de 1884, fecha en que se da la celebración de dicho santo. Los terrenos que descubrieron ahí, si les gustó por lo optaron por realizar los denuncios que establecía la legislación vigente en esa época en nuestro país. Las fechas y las gacetas en donde fueron publicados dichos denuncios, se detallan de seguido.

*denuncios de don Baltasar Quesada Rodríguez y don José María Quesada Ugalde en la gaceta del 22 de mayo de 1884.

*Denuncios de don Joaquín Quesada Rodríguez y don Mercedes Quesada Quesada el 17 de junio de dicho año.

Cada uno de los denuncios correspondía a unas 600 manzanas y se ubicaron según se anota a continuación.

Lote de don Baltasar donde hoy se encuentra el Liceo San Carlos en San Roque hasta la entrada de Cedral.

Lote de don José María desde el lindero con don Baltasar hasta el Barrio Lourdes (perímetro central de la actual ciudad)

Lote de don Joaquín desde el Barrio Lourdes hasta Porvenir Abajo .es decir lo que fue la finca de don Juan Mercedes Matamoros y

Lote de don Mercedes Quesada ubicado en los terrenos que hoy ocupa la Sociedad Santa Fe en el barrio del mismo nombre.

Los colonos comenzaron a realizar las labores de desmonte y a la vez de siembra de productos que serían utilizados para la alimentación. Las semillas las tuvieron que trasladar desde Palmares en unos casos o desde Los Bajos (actual distrito de Florencia) en otros, donde ya existían colonos desde hacía varios años. Para el traslado de ellas utilizaron bestias de carga e incluso parte del trayecto a pie por las picadas recién construidas. Los primeros cultivos que florecieron en la naciente aldea fueron los propios de una economía de subsistencia es decir sembrar para subsistir. En ella lo que se siembra se utiliza para el autoconsumo y el trueque o intercambio de productos es común que se realice. En La Unión y todos los pueblos en donde se inició la colonización en San Carlos se sembraban tubérculos como la yuca, el tiquizque, el camote y la papa en las partes altas. Semillas como el maíz, arroz y los frijoles. La siembra de banano y de plátanos servía mucho para su dieta. Además la siembra de chayotes y el ayote. La caña de azúcar para elaborar el dulce, base para el agua dulce y que servía también para el engorde de animales, el pasto muy importante para cuidar vacas, caballos y bueyes, tan importantes para su alimentación (leche y sus derivados, carne, el cuero para su calzado o para

construir la célebres "polainas" y el famoso cuajo, producto imprescindible en la elaboración de los quesos) como para el trabajo, en donde la yunta de bueyes y los caballos desempeñaron un papel importantísimo. El engorde de unos cerdos era imperioso en esta etapa inicial sobre todo para la obtención de la manteca del gasto. A menudo completaban su dieta con carne de algún animal del monte que cazaban como el tepezcuintle, el cariblanco, o un pavón, o un zaino, o una guatusa Además consumían peces obtenidos de la abundante pesca existente en las pozas de los ríos y quebradas cercanas: Peje, La Vieja, Ron Ron, Platanar, quebrada San Pedro y quebrada San Isidro. En muchos casos los primeros habitantes de la Unión realizaban actividades depredadores de la Naturaleza además de la pesca y caza. Recogían tallos y semillas que fueran comestibles como la pacaya, el palmito dulce, la súrtuba, la papa del aire, orejas de palo y otros más. También algunos pobladores, principalmente nicaragüenses recogían el hule natural. Para ello debían ordeñar los árboles por medio de incisiones que hacían a las cáscaras de estos árboles. Posteriormente recogían el látex que salía utilizando un envase y luego procedían a elaborar un ovillo o una pelota para comercializarlo en alguna ciudad del Valle Central o en Nicaragua. El caucho natural o hule tenía para esa época un alto precio internacional.

Otra de las acciones iniciales de los nuevos colonos fue la construcción de ranchos para vivir en ellos, los cuales fueron confeccionados utilizando madera redonda de montaña (utilizaban maderas como el huesillo o el cirri) que utilizaban para colocar las diversas piezas del rancho como los horcones, las soleras, las tijeras, los entinoles, el techo. Este último lo cubrían con hojas de suita, palma silvestre que abundaba esa época en San Carlos. Además los muebles de estas rústicas viviendas los confeccionaron con madera suave de la montaña como la balsa. Así nacieron camones, sillones y bancos. Una enorme gamba de árbol podría servir de mesa o de moledero. En la parte superior del rancho era corriente que se instalara el tabanco, una especie de enramada de varillas delgadas y redondas de montaña o construidas de caña brava o varillas de montaña que servía para dormir colocando encima de él una esterilla de junco o un colchón de paja. Para subir al tabanco utilizaban una escalera amarrada en muchos casos con bejuco de montaña. Este tabanco se utilizaba para tal fin para evitar un posible ataque de animales salvajes, tan comunes en esa época como era el caso de una serpiente, o una manada de cariblancos durante la noche.

Otras preocupaciones iniciales de los fundadores de la Unión, además de la siembra de alimentos o de la construcción de viviendas empíricas, fue la de mejorar en algunos casos o la de construir caminos en otros que permitieran llegarle a la naciente aldea con mejores condiciones de acceso. Fue ampliada la picada que les comunicaba con Buena Vista donde pasaba el Camino de San Carlos, es decir la ruta de La Unión-Ron Ron-Buena Vista por donde habían entrado. El camino de San Carlos fue construido durante la administración de don Rafael Iglesias Castro (1894-1902) y partía de Alto Tapezco, llegaba a Zapote de Alfaro Ruiz, pasaba por Santa Elena, luego Buena Vista, bajaba a La Vieja, pasaba por varios localidades de Los Bajos(Caimitos, Peje Viejo, La Quilea, Cuestillas y remataba en Muelle. Fue construido mediante trabajos forzados en la citada administración utilizado los presos, vagos y desterrados políticos de la época y en esa época Buena Vista se constituyó un colonia donde se ubican. Además en el gobierno de don Rafael Iglesias se construyeron cuatro puentes sobre los ríos La Vieja, el Peje, Ron Ron y San Rafael. Este último permitiendo el paso de Muelle a Arenal. Asimismo, esta administración colocó la primera línea telegráfica de San Carlos que llegaba a Muelle.

Además en este período que analizamos se amplió la picada entre La Unión - Los Bajos y se construyó una picada hasta lo que se llamó la Colonia, hoy Aguas Zarcas. Esta picada, en 1887 don Víctor Camacho Cabezas, la extiende hasta la boca del río Tres Amigos.

Con el nuevo siglo (año 1900) construyeron estos primeros pobladores de la Unión, un camino que los llevara con mayor rapidez hasta el citado Camino de San Carlos y se denominó esta vía con el nombre de camino de Lajas. Este camino comunicaba a La Unión con Porvenir, llegaba a la población que posteriormente se llamó Sucre después de vencer el paso por el río Peje donde construyeron un puente de madera. Posteriormente pasaban por dentro el río de la Vieja utilizando un vado que todavía existe y llegaba a Lajas, luego seguía por el área donde actualmente esta la población de la Brisa, continuaba por el bajo denominado el Jilguero y llegaba a Alto Tapezco donde entroncaba con el citado camino a San Carlos. En esta última población, llegaba también el camino que venía desde los Bajos por Buena Vista y Zapote. Esta vía fue la principal vía de acceso a la Unión hasta la construcción de la Carretera en 1942 y por donde entraban y salían las personas y los productos a lomo de bestias o en carretas. Es decir por este camino entraron nuestros abuelos.

Ahora, es importante destacar quienes fueron los primeros pobladores de la naciente aldea aparte de los Quesada anteriormente citados.

La primera mujer en ingresar a La Unión fue doña Juana Bastos esposa de don José Ma. Quesada. Además ingresan don Pedro Mena y doña Juliana Ovarez y sus hijos, don Nicolás Camacho y doña Heliodora Cabezas y sus hijos, don Santiago Salas y Doña Jesús Araya y sus hijos, doña María Araya, doña María Francisca Quesada vda. De Hidalgo y su familia, doña Margarita Víquez esposa de don Baltasar, la familia de don Joaquín Quesada integrada por sus hijos: Téofilo, Lupicio, Rafael, Manuel, Elías, Nicanor, Filadelfo, Joaquín, Abel, Juan, Gabriela y Ramona Quesada Quesada y Selín, Ninfa, Tina y Trino

Quesada de su segundo matrimonio. Además ingresaron don José Arroyo, don Teófilo Arroyo, don José Matías Arroyo, don Jacinto Arley, don Ramón Salas, don Coronado Miranda, don Florencio Varela, don Juan Arias, don Gabriel Campos, don Manuel Pérez, don Antonio Villegas, don José Solís, don Juan Araya, y don Elías Prado.

Posteriormente ingresan don Juan Chaves Rojas persona muy desprendida y progresista que donó el terreno para el mercado y una manzana para el hospital , Don Porfirio, don Quintín y don Arístides Rojas Quesada, don Eduardo Arroyo Lowel, don Juan Castro Blanco, don Florencio y don Leonardo Solís, don Pedro Quesada, don Luis Rodríguez, don Ricardo, don Augusto , don Rodolfo y don Filemón Quesada, don Crescencio Brenes, don José María González, don Lorenzo Gómez, don Teófilo González, don Francisco y don Alberto Estrada, doña Juana Rosa Quesada de Solís, don Domingo Aguilar, don Pedro Vindas, don Manuel y don José Corella, don Carlos Campos, don Modesto Blanco, don Goyito Esquivel y don Benardino Jiménez.

El 22 de 0ctubre de 1886 muere uno de los fundadores de la Unión, don José Ma. Quesada Ugalde y su propiedad pasó a manos de su acreedor don Diego Trejos por motivo de una deuda contraída con anterioridad. Don Joaquín Quesada compró una gran parte de dicha finca en la suma de 10 000 pesos y por ser una persona desprendida y emprendedora decidió impulsar la creación de una villa y para ello creo calles y cuadrantes y regaló la manzana de la futura iglesia, la manzana del cementerio, un solar para la escuela y uno para la casa cural. En unión de don Baltasar y don Mercedes Quesada y el apoyo de sus hijos de ellos impulsaron el progreso de la naciente aldea. La Unión no fue solo de un nombre sino que fue de hecho y pronto se vieron calles cercadas, pajas de agua, un pequeño oratorio ubicado en donde tuvo don José Luis Rodríguez "Chevico" una casa, donde hoy esta la tienda "fuji" 50 metros al sur de la Catedral. Dicho oratorio fue equipado con dos campanas, una imagen de San Esteban, donada por el cura párroco de Palmares Esteban Chaverri y la misa en dicho oratorio fue oficiada por el presbítero Salomón Valenciano el 3 de agosto de 1895 donde realizó el primer matrimonio en la Unión, el de don José Baldí con la Srta. Elena Camacho y realizó el primer bautizo de la niña Amalia Mesén. Sobre este punto es importante destacar que la primera misa oficiada en la naciente aldea fue realizada el 25 de abril de 1885 en el rancho de don Baltasar por el sacerdote Luis Hidalgo y el primer matrimonio que se tenga noticia en San Carlos fue realizado por el Obispo Bernardo Augusto Thiel realizado en abril de 1882 en donde casó a don Hermenegildo Bolaños y a la Srta. Emilia Quesada Quesada hija de don Ramón Quesada Benavides, el fundador de los Bajos y por ende de San Carlos.

Los servicios religiosos en la Unión eran cubiertos por los curas de Zarcero, hasta que en la década de 1910 se nombro al primer cura que residió en La Unión, el Pbro. Moisés Salas. La parroquia de San Esteban de San Carlos se estableció desde 1908 pero no fue hasta el año 1916 cuando los curas residieron en forma permanente en la Unión.

Otra de las acciones más importantes realizadas por los vecinos de la Unión fue la fundación de una escuela en el año 1900, clases impartidas en uno de los aposentos de la casa de don Joaquín Quesada ubicada frente a la actual casa cural y cuyo primer maestro, don Nicéforo Sancho Quesada cuyo salario fue pagado por los padres de familia de esta aldea. Tres años después en 1903 el gobierno oficializó esta escuela y nombro como maestra titular a la profesora Isabel Picado Palma que se casó posteriormente con Nicanor Ouesada Ouesada. Fue una escuela mixta con dos aulas que funcionó en la citada casa de don Joaquín y tuvo como primera Junta de Educación a los señores a don Juan Hidalgo Quesada, don Rafael Quesada Quesada y a don José Mesén Mora? Sarties Posteriormente, los vecinos de la Unión construyeron una pequeña escuela ubicada donde estuvo el hotel Ugalde de tres aulas.

Además don Joaquín es recordado como la persona que lideró la naciente aldea y también fue la primera persona en instalar un aserradero de golpe con lo que se aserró las primeras tucas que sirvieron para construir las primeras casas de madera de la Unión que por cierto fueron la de don Baltasar, la del propio don Joaquín y la de don Teófilo Arroyo y además instaló el primer trapiche que probablemente fuese de bueyes o hidráulico y estableció un edificio para pulpería.

Lamentablemente no existe en nuestra ciudad ningún homenaje que lo recuerde a este ilustre fundador. Creo que como mínimo debería llevar el nombre de la calle o de la avenida central de nuestra ciudad.

En los alrededores de La Unión llegaron colonos, en unos casos con anterioridad a su fundación en 1884 o posteriormente que fundaron algunos pueblos que son parte actualmente del distrito de QUESADA:

A Ron Ron llegaron Don Gregorio Rojas Herrera y sus hermanos don Manuel y don Ramón, don José Lucía Miranda, don Juan Álvarez, don Roberto Oviedo y don Juan Picado. En Porvenir y lo que hoy es Sucre llegaron don Luis Gamboa Soto y sus hijos, don Ramón Rodríguez "el gato" y sus hijos, don José Ma. Durán, don Espíritu Esquivel, don Samuel Saborío, don Custodio Alfaro, Custodio Rodríguez, don Maurilio González y otros fundadores.

En Colón llegaron don Hermenegildo Bolaños, don Manuel Gómez y don José Rodríguez Salas. A la Quebrada del Palo hoy San Juan llegaron don Damasio Pérez, don Gabriel Barquero, don Gregorio Araya. A San Vicente lo fundan las familias Blanco, Gamboa y Castro. Destacándose las figuras de don

Vicente Gamboa, en cuyo honor recibe el nombre este pueblo y don Juan Castro Blanco extraordinario líder de lo que sería posteriormente Villa Quesada.

Con base a lo anterior se puede determinar que las actuales poblaciones de Ron Ron, Porvenir, Sucre, San Vicente, San Juan y Colón del distrito de Quesada tienen su origen en este primer período (1884-1911), es decir el período de la Unión.

La comercialización en esta etapa (1884-1911) estaba reducida a lo que pudiera salir caminando por las difíciles condiciones de los caminos que los comunicaban con el Valle Central que hacía casi imposible trasportar productos como el dulce, el café o el queso en una yunta de bueyes. Por lo anterior se dio el engorde de ganado vacuno y cerdoso en las fincas de San Carlos para su posterior venta en las plazas de Alajuela y Heredia respectivamente. Inicialmente, el ganado que se introdujo en la zona estudiada fue el criollo, ganado con gran adaptación al medio y que servía para su alimentación y para el trabajo. Además otro variedad de ganado que se engordaba procedía en muchos casos de Nicaragua de donde se importaba un ganado flaco, desarrollado de unos dos años de edad como promedio, llamado con los nombres de forastero, chontaleño o chapiollo. Este ganado se trasladaba primeramente en embarcaciones llamadas planas por el Lago de Nicaragua y luego por el río Frío hasta donde se ubica la población de los Chiles de Alajuela actualmente donde partía una picada hasta las fincas de los Bajos en San Carlos y de ahí se enviaban unos para engordar en los alrededores de La Unión. La citada picada que traía este ganado desde los Chiles se denominó la Ruta de la Arrea o Callejón de los Quesada, por ser de este apellido los que las construyeron en 1886(Ramón y Mercedes Quesada).

En el caso específico del café, según lo contaba don Juan Bautista Solís (1986) en San Carlos era una aventura sembrarlo. En años se daba una excelente cosecha, pero en otros años no. Dependía del clima su producción. Era muy susceptible a enfermedades como el ojo de gallo. Además como no había vías de comunicación buenas para llevarlo al Valle Central algunas personas como los Quesada(los hijos de don Ramón Quesada) ensayaron llevarlo a vender a San Juan del Norte, colonia inglesa de esa época ubicada en la desembocadura del San Juan, utilizando las aguas del río San Carlos y luego el San Juan. Lo depositaron en balsas que al desprenderse las amarras originaron que se fuera a pique la carga en más de una ocasión y con ello el negocio del café.

Para finales de este período analizado (1911) en la Unión y en los otros pueblos de San Carlos como Buena Vista, Florencia, Aguas Zarcas, Porvenir, ya existían trapiches y aserraderos de primera y segunda clase, pulperías, tiendas ,billares y juegos de dominó según se desprende de la lectura de las actas municipales del año 1912. Según la consulta a personas que por tradición

familiar y la consulta de documentos los primeros comercios datan de principios del siglo XX y eran fundamentalmente pulperías. Posteriormente se instalaron tiendas, botiquines y billares. La primera pulpería la instalaron los propios fundadores. Posteriormente instalaron negocios comerciales don Teófilo Arroyo y don Eduardo Arroyo y un pequeño botiquín de don David Mora y que después fue regentado por don Darío Rodríguez Murillo.

auerol.

Además, se desprende de la consulta de dichas actas, la existencia de un rastro donde se mata y destaza animales para el consumo de la población ubicado donde actualmente se encuentra el edificio de la Cruz Roja, un fondo en donde se encierra a los animales que deambulan por las calles ubicado detrás del actual edificio del Banco de Costa Rica y la existencia de una oficina de resguardo fiscal o subinspección de hacienda y al nacer el cantón la Jefatura política y la existencia de agencias principales de policía en los siguientes lugares: Florencia, Aguas Zarcas, Buena Vista. Asimismo la existencia de Juntas Itinerarias o de caminos. Encargadas de conservar y dar mantenimiento a los caminos vecinales del naciente cantón. Es importante que estas juntas itinerarias y los agentes de policía existían desde antes de la creación del cantón y una de las funciones de este último eran la de dar mantenimiento al camino correspondiente. Este mantenimiento consistía en limpiar los desagües y las atarjeas(alcantarillas), desramar y quitar los árboles que se desprendían en el camino para el libre tránsito de carretas y bestias y arar con bueyes sobre las áreas del camino que tenían maneas y de esa manera aplanarlo.

También, se desprende de dichas actas que en San Carlos existían a la altura de 1911, seis centros educativos de primaria a saber:

Una escuela en la Unión, otra en Buena Vista, una en Florencia, una en Aguas Zarcas, una en Porvenir y una en San Vicente, Es decir que en el distrito de Quesada habían tres escuelas en 1911

Finalmente con relación a las diversiones o recreaciones de la población de La Unión se puede afirmar que estas casi no se dieron, Estuvieron reducidas a actividades como la caza, la pesca o en viajes de una finca a otra o de una aldea a otra, o en ocasiones especiales cuando se daban fiestas familiares o cuando se daba un acontecimiento importante como la fiesta del santo de la comunidad o de una persona importante. Además en los rezos del niño o en otras festividades religiosas.

VILLA QUESADA (1911-1953)

El cambio de nombre de la Unión por Villa Quesada esta directamente asociada con la fundación del Cantón de San Carlos. Esta se da el día 26 de setiembre de 1911 cuando el Congreso de la República aprobó el proyecto de cantonato aún cuando San Carlos no reunía los 3 000 habitantes que establecía la ley. Durante la primera administración del lic. Ricardo Jiménez Oreamuno(1910-1914) en donde se establece el decreto No 31 ,por medio del cual se funda el cantón No 10 de la Provincia de Alajuela con el nombre de San Carlos, segregándolo de Naranjo, cuya Municipalidad de esa época estaba de acuerdo, ya que no podía atender una región tan distante y con tan pésimas vías de comunicación. Esta fundación establece que la cabecera del nuevo cantón se llamará en lo sucesivo Villa Quesada en lugar de la Unión y que además contará con cuatro distritos a saber:

Distrito No 1: Quesada Distrito No2 Florencia

Distrito No 3 Buena Vista

Distrito No 4 Aguas Zarcas.

En el siguiente año 1912, se realiza las votaciones para elegir la primera municipalidad; la cual es electa por la Asamblea Electoral ya que en esa fecha se daba en Costa Rica el voto indirecto o de segundo grado, en donde los ciudadanos elegían a unos representantes y éstos a su vez eligen en fecha posterior al Presidente o a los diputados y a los regidores como fue en este caso. El voto directo como tal, en donde los ciudadanos eligen directamente a sus gobernantes se puso en vigencia en Costa Rica en el año siguiente 1913 en la elección presidencial realizada para suceder a don Ricardo Jiménez Oreamuno. Esta primera municipalidad de San Carlos estuvo integrada de la siguiente manera.

Ramón Quesada Quesada presidente

Juan Gamboa Rodríguez vicepresidente

Manuel González Cerdas regidor fiscal

Gabriel Vargas Porras 1º regidor suplente

Ezequiel Ugalde Villalobos 2º regidor suplente

Ricardo Quesada Cabezas jefe político

Este primer concejo, escoge como tesorero a don José Ulloa Barrantes, quien al poco tiempo después es reemplazado por don José Ma. González Cruz y como secretario don Juan Bautista Romero Ruiz.

La Villa Quesada en los primeros años del cantonato podemos imaginárnosla como una pequeña villa con unos cuantos cuadrantes, con calles de tierra en donde se daban grandes barriales en la época lluviosa, en donde las bestias se iban hasta la panza y los esforzados habitantes recurrían a una serie

de esfuerzos para no quedar aislados. En el corto verano aprovechaban para realizar labores de mantenimiento de los caminos como eran la de realizar los desagües, limpiar las atarjeas o alcantarillas, la de arar las calles con bueyes para emparejarlas y así eliminar los célebres "maniaderos" formados con el paso de las bestias de carga o la de colocar madera de montaña redonda rajada para empalar ciertos trayectos en donde se empozaba el agua o existían suampos.

En esta Villa Quesada de la segunda década del siglo 20 según se desprende de las actas de la Municipalidad era atravesada por pajas de agua que servían para que los lugareños realizaran las tareas domésticas o en muchos casos como fuente de alimentación para hombres y animales. Incluso una de ellas pasaba por el área de la plaza, actual parque.

Asimismo en esta villa, comenzaba el servicio de la luz eléctrica ya que don Juan Chaves, en 1913 había comprado una planta eléctrica que fue instalada por don José Ma. González Cruz; a quien lo envió previamente para tal fin a San José, para que recibiera la preparación requerida con un experto en ese campo. Esta planta, proveía de un bombillo para alumbrar las casas de aquellas personas que podían pagar un colón mensual por dicho alumbrado. Las personas con limitaciones económicas debía seguir con el sistema tradicional de alumbrado como era el uso de candelas, carburas, canfinera y lámparas de alcohol .Esta planta daba también el servicio de electricidad a los pocos negocios comerciales de la época (pulperías, billares) y a la Iglesia recién construida.

El templo católico, conocida con el nombre de la Iglesia Vieja fue construida en 1912, con madera de cedro y recubierta con un latón de color rojo para su protección del medio tal lluvioso y húmedo. A esta iglesia se le construyó un barandal y unas gradas de cemento que constituyen las primeras obras de concreto en Villa Quesada. Por cierto, contaba don Jesús Hidalgo que la arena utilizada para tal fin se extrajo de un tajo ubicado al otro lado del río de la Vieja, en el camino viejo que pasaba por Lajas que en esa época pertenecía a San Carlos.

La vida cotidiana de los moradores era de mucho trabajo y poca diversión. Tanto hombres como mujeres se sudaban la chaqueta como es el decir de nuestros abuelos. En el caso de las mujeres todo el trabajo doméstico era manual ya que no existían electrodomésticos ni una fuerza que los moviera. Así tenían que limpiar la casa, lavar, engomar y aplanchar la ropa, preparar los alimentos y todas las demás faenas corrientes de esa época. En muchos casos tenían que ayudar a los varones en los quehaceres del campo. Que por cierto era también muy dura su labor diaria. Voltear montaña, quemar y limpiar socolas, sembrar , asistir y cosechar productos, alistar la leña del gasto, cuidar animales, trasportar productos como el maíz, el arroz, o los frijoles, el queso o el dulce y

el hule para venderlos en alguna de las poblaciones más cercanas en el Valle Central y a la vuelta traer algún producto que ocuparan alguno de los pocos negocios de la Villa Quesada de antaño o ellos mismo como la sal, el guaro, medicinas, fósforos, ropas, harina, artefactos del hogar, canfín etc.

¹ Esta es la época de la plancha de hierro o de carbón para aplanchar la ropa, de la batea y la piedra en la quebrada para lavarla, de la máquina de moler maíz o de moler café, del chorriador, del fogón y el tapezco en donde se secaba y ahumaba la carne, del horno de barro para asar pan o biscocho, de la escoba de palo con escobilla o de mimbre, de los camones con colchones de paja, de los bancos y los escaños de madera, de las los molederos, cómodas y armarios de madera construidos en forma rústica. Así como el uso de la pala ,el pico, el cuchillo, el hacha, la fauela, el mazo, el barreno, la macana, para realizar trabajos manuales; la albarda, las esterillas, los peleros y monturas de cuero, las cinchas, las jáquimas, los frenos, las pecheras y las coyundas para mudar las bestias de carga y transporte; del las polainas y de los zapatones de cuero (ferretos) utilizados para montar a caballo; de los capotes de hule y los sacos de gangoche para cubrirse de los aguaceros, de las herraduras de hierro proteger los cascos de las bestias, de las yuntas de bueyes con todos sus enseres(la carreta, el yugo, las fajas, la frentera, el barson, el chuzo, etc.) del pilón para procesar el arroz, de las canoas de madera para alimentar a los animales o para guardar los alimentos, del tambo para guardar el banano destinado al cuido de los cerdos, de los caracoles marinos o los cachos de buey para anunciar el mediodía cuando terminaba el jornal, de los trapiches de bueyes o de agua con sus muelas y ruedas, sus pailas, de la canoa, los bloques con huecos, las cachazas, el bagazo, los pericos y sobados, de la panela o dulce, del molejón para afilar las herramientas, de la garlopa para cepillar la madera. etc. 11

Ahora conozcamos cual fue su evolución en los campos social y económico.

EVOLUCIÓN SOCIAL:

La población de Villa Quesada era estimada en unos mil habitantes en 1911 cuando se cambió el nombre de la Unión por Villa Quesada. Estos pobladores procedían de algunas áreas de la parte occidental de la provincia de Alajuela y que actualmente son cantones como Palmares, Grecia, Naranjo, San Pedro de Poás, San Ramón, Alajuela, Valverde Vega.

Para una mayor comprensión de su evolución social se va a dividir en este trabajo en las siguientes áreas:

Educación Salud Religión

EDUCACIÓN:

La educación fue una de las mayores preocupaciones en los moradores de la Unión lo que los motivó a crear la primera escuela en el año 1900 y que comenzó a funcionar como ya se mencionó en la casa de don Joaquín Quesada y que después se traslada a un edificio de madera que se levantó donde hoy está el negocio comercial, El Gallo más gallo. También funcionó donde hoy está Casa Blanca. Esta escuela se llamó con el nombre de escuela de la Unión. En el año 1911, al cambiar de nombre la villa, cambia el nombre también de la Escuela que en los años siguientes se denominará Escuela de Villa Quesada hasta que en el año 1920 se le otorga el nombre actual : Escuela Juan Chaves Rojas. Este nombre se le otorga por los incontables servicios realizados por este patricio sancarleño entre los que se cuenta las donaciones de terrenos para establecer el mercado y el hospital. Además, don Juan donó el terreno para construir la nueva escuela, el cual fue canjeado con la propiedad donde se iba a construir la casa cural, es decir que en el terreno donde se iba a construir la casa cural se construyó la escuela. Asimismo, este noble patricio prestó parte del dinero utilizado para construir el edificio de la Antigua Escuela Juan Chaves. Fue este un edificio de hierro, recubierto con madera que constaba de seis aulas, una dirección y una sala para impartir lecciones especiales y que fue inaugurado en el año 1927. Años después, se le construyeron 4 aulas más, un taller y un aula para costura. A principios de los sesenta del siglo pasado, sirvió de planta física al Liceo San Carlos y luego a la Escuela de Enseñanza Especial de Ciudad Quesada .En la actualidad se levanta el Palacio Municipal.

La lista de directores que han ocupado la Dirección de la Escuela Juan Chaves, la transcribimos según consta en su Monografía, ya que los documentos oficiales fueron destruidos ya hace muchos años.

Doña Isabel Picado de Quesada, doña María Villalobos, don Amado Paniagua, Doña Berta Cubero de Huete, Doña Rosa de Vega, Doña Claudina Quirós de Bustamante, María Aurelia de Alvarado, Don Zacarías Zúñiga, don

Euclides Chacón Méndez, Don Aquiles Gamboa, don Luis García Soto, don Luis Castro Rodríguez, don Rafael Ángel Solera, Doña Digna Velásquez de Villalobos, Don Arístides Fuentes, don Raúl Solano, don Edwin Bogantes, don Francisco Ramos, don Bolívar González Artavia, Srta. Enid Quirós Alvarado, Ma. Cristina Sánchez Bolaños, don Franklin Cubero Lobo, don Víctor Oviedo Abarca, don Juan Bautista Vargas González, don Carlos Luis Hernández Rodríguez, Doña Liliana Carvajal González, don Marconi Ramírez Jiménez, don Danilo Cubero Vargas, don Gerardo Hidalgo Rodríguez, Lidieth Murillo Ugalde y don Abdenago.

⊁

Dentro de los primeros maestros que cita don Fenelón Quesada (1958) estaban Tulia y Esther Carvajal, Dolores y Ucrania Cavaría, doña Clotilde de Espinosa, don David Mora, don Florentino Lobo. Además algunos otros educadores que recuerda la historia se encuentran los profesores Estela Quesada Hernández, Carmen y Dora Quirós, Margoth González, Ricardo Quesada Fernández, Zulay Miranda, Jorge Molina, Miriam Salazar, y una incontable cantidad de excelentes educadores.

En este segundo período analizado, en el perímetro de la ciudad no se estableció otra escuela hasta el año 1952 cuando se crea la Escuela Juan Bautista Solís en el Barrio San Roque, pero en los alrededores de Villa Quesada , ya existía escuelas fundadas como la Escuela de Porvenir fundada en 1908 , la escuela de San Vicente , fundada en 1912, la Custodio Alfaro en Sucre creada en 1918, la de Las Mercedes establecida en 1932, la escuela de Cedral en 1945 y en este mismo año la escuela de Quebrada del Palo, hoy escuela de San Juan de Ciudad Quesada. Además había escuelas en los en los distritos: Florencia, Aguas Zarcas, Buena Vista.

La Educación secundaria nació en Villa Quesada en el año 1945, cuando se creo la Escuela Complementaria de Villa Quesada. Contribuyen a su fundación los señores don Juan Ferraro Ocaña, Juan Rafael Chaves Vindas Juan Bautista Solís y el Padre Ramírez. En esta institución se daba lecciones hasta III año de secundaria. Su primera directora fue la profesora Lía Madrigal de Montero, quien fue reemplazada posteriormente por el profesor don Roberto Sancho Figueroa. Además de don Roberto impartieron lecciones en dicha institución, la Lic. Estela Quesada H., don Mario Soto, don Dacio Eloy Alfaro y doña Cristina Sánchez de Ugalde entre otros. La escuela Complementaria, funcionó en varias sedes como donde hoy esta el Almacén Central, en los altos de donde estuvo la tienda Novedades Nassar, en la casa de las hermanas Rodríguez Arguello 150m. Al sur de la Toyota, y en un ranchón ubicado diagonal a la esquina noreste de la Catedral.

En 1948 se establece la Escuela de educación Fundamental (escuela nocturna) para los adultos de la villa y sus alrededores. Su primera directora fue la Prof. Enid Quirós Álvarez.

Las escuelas de San Carlos, durante los años que comprende este período dependían administrativamente de la Dirección Provincial de Alajuela y luego de la de San Ramón. En Villa Quesada era la sede del Circuito 02 de esta última Dirección Provincial y estaba a cargo de un visitador escolar que luego se le denominó el supervisor de escuelas.

Las personas que ocuparon este cargo fueron don Alaín García Gamboa, don Fernando Cordero Madrigal, don Gerardo Gamboa Alvarado, don Franklin García, don Luis Eduardo Núñez, don Luis Antonio Camacho, don Isidro Sánchez Bolaños, don Carlos Arturo Morales, don Jorge Méndez Sibaja, doña Lidieth Murillo Ugalde, don Rolando Lobo Alpízar, doña Nora Ramírez Salas y actualmente don Jesús Salas Abarca.

LA SALUD EN VILLA QUESADA.

Una de las preocupaciones principales de los moradores de San Carlos de antaño fue la salud. En una zona donde el clima favorecía el surgimiento de una serie de enfermedades y por otro lado al ser una zona de reciente colonización era corriente que se dieran una serie de accidentes. Dentro de las primeras, se desarrollaron en los habitantes del San Carlos de antaño, enfermedades como la gastroenteritis, el paludismo o malaria, los parásitos intestinales, epidemias como la fiebre de aguas negras y la fiebre amarilla. Con relación a los segundos era corriente en esos tiempos en nuestra región que se dieran personas mordidas de serpientes venenosas, que se ahogaran cruzando un río, que los golpeara una rama al voltear un árbol o que una mujer tuviera dificultades en un parto.

En muchas ocasiones, los enfermos cuando no era muy grave su dolencia eran atendidos en las propias casas y los mayores (abuelos) utilizaban algunas fricciones, brebajes y pócimas de algunas de las plantas medicinales que en los patios de las casas existían. El apazote, la artemisa, el zacate limón, la ruda, la malva, la yerba buena, el romero, la menta, el hombre grande, la borraja, la manzanilla, el zauco, el llantén, la gavilana, y muchas otras plantas, no podían faltar en nuestras casas.

Cuando las enfermedades eran graves o se desencadenaban los accidentes, se corría a donde alguna persona empírica en las curaciones y que era llamado con el nombre de "curandero". Aquí consignamos los nombres de algunos de ellos sabiendo de antemano que la lista es inconclusa, según fue publicado en la Prensa Libre del 16 de setiembre de 1961 al cumplir San Carlos 50 años de fundación.

Francisca Zumbada, Francisca Cruz, Tomasa Cortés, Petra Boza,

Juana Monge, Margarita Rodríguez, Fidelia Ugalde, Eudoxia Hidalgo, Margarita Fallas y Josefa de Alvarado entre las mujeres y entre los hombres a:

Víctor Lefebre, Tranquilino Chaves, Teófilo Quesada, Teodoro Koschny, Miguel Alvarado y Carlos Campos L.

Una extraordinaria vida dedicada al servicio asistencial y curativo de sus semejantes fue sin duda la de don Alberto Lizano Hernández, boticario de profesión pero un verdadero doctor en la práctica el cual inició su servicio en Grecia, luego Zarcero, posteriormente Florencia, y se ubica en Villa Quesada en el año 1944 en donde instala una farmacia en su propia casa ubicada en donde estuvo el teatro Sauma, hoy Casa Blanca. A don Alberto lo recuerdan las personas mayores que lo conocieron como una persona entregada al servicio de las personas enfermas o que sufrieran algún percance y no importando el día o la hora siempre estuvo a su disposición para llevarles su alivio y atención.

Además, muchas otras personas pusieron a su disposición y socorrieron a los enfermos en sus propias casas. La memoria colectiva recuerda los nombres de Ramón Jiménez, Tranquilino Chaves, José Ma. Durán, Modesto Murillo, Joaquín y Andrés Durán, Rafael Gutiérrez, Lucas Fonseca, José María y Eugenio Garro, Dominga Herrera de Quesada, Mercedes Quesada, Mercedes Solís, y Matías Miranda. Y en años recientes a doña Julia González de Espinoza.

En el año 1914, se integró la primera Junta de Caridad de Villa Quesada integrada por las siguientes personas:

Eduardo Arroyo Lowell

Ramón Salomé Quesada

Juan Hidalgo

José Chaverri

José María González Cruz

Juan Castro Blanco

Fidel Rodríguez Alpízar

Esta primera junta atendió a los enfermos de solemnidad y compró una manzana para instalar un hospital. En la segunda junta, se integró don Juan Chaves Rojas comprándose la madera para construir el hospital, que en efecto se logró iniciar su construcción en noviembre de 1920. A partir de su terminación el hospital funcionó con la ayuda de los sancarleños y sancarleñas desinteresadas. Las directoras que tuvo ese primer hospital fueron:

Amelia Villalobos

María Arce

Sofia Espinoza

Francisca Maroto

Paula Rojas de Alvarado y

Mercedes Quesada vda. De Tarim.

Los médicos que han desempeñado puestos de residentes en el cantón fueron en su orden hasta la década de los cincuenta del siglo XX.

CIO 972.815 V297h

Alfonso Vargas Historia de Villa Quesada

Dr. Sergio Salas

Dr. Casaca

Dr. José Cruz catalán

Dr. Lanning estadounidense

Dr. Tomás Masbou catalán

Dr. Arturo Portocarrero nicaragüense

Dr. Abraham Rodríguez

Dr. Gallegos

Dr. Valenzuela

Dr. Federico Suau catalán

Dr. Mariano Padilla

Dr. José Néstor Moruelo hispano-cubano

Dr. Alfredo Alfaro

Dr. Quintanilla, nicaragüense

Dr. Nicolás Bercovics,

0139031

Dr. David Zeitung director cuando se construyó el antiguo Hospital San Carlos.

En el año 1946, se construyó el antiguo hospital San Carlos mediante el aporte de la comunidad sancarleña de la época y la ayuda de la Organización interamericana de Servicios Cooperativos de Salud. El costo fue estimado en 100 860 colones. Dirigió la construcción el maestro de obras don Librado Fuentes. Y la junta que luchó por conseguir este hospital la integró don Bolívar González, don Rubén Salazar, don Juan Bautista Solís y don Manuel Solís.

Este Hospital estuvo atendido inicialmente por algunos médicos como el Dr. Zeitung, el Dr. Eduardo Lizano y el Dr. Carlos Luis Ruiz. Además atendían a los pacientes las hermanas de la caridad dirigidas por Sor Fé Mena. La primera directora fue doña Esther Rojas de Hernández.

Aparte del hospital citado, atendían las necesidades de salud de los sancarleños la Unidad Sanitaria y el Seguro Social. La primera institución inició sus actividades en el año 1938, prestando acciones de prevención de enfermedades, principalmente con la realización de campañas de vacunación. Además, daba medicinas a los más pobres. Funcionó inicialmente en el mismo hospital y luego se trasladó a otra edificación.

El Seguro Social, nació en nuestro país en la década de los cuarenta del siglo pasado. Inició labores en San Carlos, en octubre de 1947 en un pequeño local ubicado 100 metros al sur del Antiguo Hospital San Carlos. Para el 10 de agosto de 1957 se trasladó a un edificio propio que actualmente ocupa Coopelesca y que también estuvo el Banco Anglo Costarricense. Los primeros funcionarios según don Francisco Gamboa (2003) fueron

Drs. Lizano y Dr. Alvarado

Inspector de trabajo. Aquiles Hidalgo

Funcionarias: Amelia González, Luisita Solís, Chepita Quesada

Odontólogo: Edgar Montero, venía de Naranjo

RELIGIÓN:

Los moradores de Villa Quesada muy fervientes católicos como ya se mencionó. Construyeron una iglesia en el año de 1912 y que sirvió para celebrar los ritos religiosos hasta la década de los cincuenta en que dio paso al actual templo.

Según don Jesús Hidalgo (1963) el nombre de los curas párrocos que han atendido la parroquia de San Esteban primero y de San Carlos Borromeo entre 1908 y 1953 son los siguientes:

Moisés Salas

David Vargas

Julio Víquez

Ricardo Salas

Juan Félix Vilchez

Gregorio Añibaro

Padre Tiji

Padre Fervuenza

Padre Montoya

Padre Griska

Evangelista Quirós

Paúl Elizondo

Padre Pizarro

Delfin Quesada Castro. Primer obispo de la Diócesis de San Isidro del General

Carlos Lorenzo

Fernando Ramírez del Toro

Eladio Sancho Cambronero.

Otros señalados por Filomena González(1961) fueron el cura Tapper, Fray Domingo Ríodevillo, Mlaclovio Álvarez, Fraile Clodoveo Hidalgo, cura Tomás Oisaca, Juan Vicente Solís, Trinidad Araya, Padre Bruno, Idelfonso Badilla, padre Lorenzo, padre Coll

En el año 1930, se adquirió el reloj de la Iglesia por medio de fondos recogidos por los feligreses de Villa Quesada y sus alrededores de esa época. Este reloj fue importado desde Alemania.

La imagen de San Carlos Borromeo fue construida por el artista nacional don Manuel Zúñiga por un costo de 2000 colones y fue pagado por los Carlos de Villa Quesada y sus pueblos vecinos, en el año 1949. El comité que dirigió esta iniciativa estuvo conformado por

Dr. Carlos Cuaresma, don Carlos Quirós Alvarado, don Carlos Sauma, don Carlos Arroyo Ramírez y don Carlos González Mejías

En este período 1911-1953 nacen los barrios más antiguos de Villa Quesada, conocidos inicialmente con los nombres de Bajo del Zoncho, hoy Barrio La Cruz y el Bajo de las Pericas, hoy Barrio Lourdes. Además nacen el Barrio San Roque, el Barrio San Martín, el Barrio San Antonio y el Barrio Las Mercedes. Además nacen pueblos como Cedral, Dulce Nombre, La Abundancia.

EVOLUCIÓN ECONÓMICA:

En el período de 1911 hasta 1953 San Carlos y particularmente Villa Quesada sufrió una transformación al pasar de una economía de subsistencia a una economía de mercado. Las actividades económicas a las que se dedica las personas en sus inicios en Villa Quesada son la agricultura principalmente de caña de azúcar, el café y la ganadería de carne en pequeña escala. Además, las explotaciones de la madera. Una pequeña parte de la población son asalariados del gobierno o de la municipalidad (autoridades, maestros, funcionarios municipales). Otros ocupan trabajos que no eran permanentes (boyeros, arrieros, contratistas) y una parte muy pequeña se dedica al comercio.

ACTIVIDADES AGROPECUARIAS

El principal producto agrícola del distrito de QUESADA a lo largo de este período fue el cultivo de la caña de azúcar. El paisaje que se veía en esas épocas era de extensos cañaverales en lugares como Porvenir, Sucre, Colón, San Juan, Dulce Nombre, Ron Ron, La Abundancia y la propia Villa Quesada. Aparte de la caña de azúcar se observaba algunas manchas de montaña virgen. El café solo en algunas pequeñas áreas.

En el caso de las explotaciones azucareras, la mayoría eran trapiches movidos por fuerza hidráulica y también a partir de 1930 la existencia de un ingenio azucarero propiedad de don Juan Mercedes Matamoros, llamado ingenio Las Mercedes y que se ubicaba al sur de Villa Quesada en el actual barrio del mismo nombre y la finca donde se localizaba continúa perteneciendo a sus descendientes.

Según don Francisco Gamboa(2003) productor de caña de la zona de San Juan, en los años cuarenta y cincuenta había gran cantidad de trapiches en los alrededores de Villa Quesada que principalmente eran movidos por la fuerza hidráulica(agua) y sólo en un caso por electricidad. Entre estos productores estaban:

En Sucre y Ron Ron:
Antonio Alfaro Rojas
Arístides Rojas Quesada
Francisco Ugalde Hidalgo
Roberto Oviedo
Julio Alfaro Rojas
Abundancia
Hermanos Zamora
Ron Ron
Vin Jiménez
Roberto Quirós
Jesús Guerrero

Porvenir

Dolores Gamboa (trapiche de bueyes)

Raúl Alfaro

Lolito Rodríguez, este trapiche inicialmente fue de don Isidoro Rodríguez

Rodrígo Cordero (Rigo)

José Luis Rodríguez

San Juan:

Hermanos Gamboa Bonilla

Villa Quesada:

Juan Hidalgo (Alfredo Rodríguez), Joaquín Rodríguez

Las siembras de caña eran de varias clases como la criolla de la cual había tres variedades (amarilla, rayada y vino) y luego se introdujeron variedades como la piojota o 28 y la Barbados. Utilizaban arados de bueyes cuando las condiciones topográficas lo permitían o simplemente con palas y azadas construían surcos en donde sembraban la caña. Después del proceso de limpia y mantenimiento del cañaveral, procedían con una "Chinga" a punzar la caña sazona, dejando los hijos y las cañas celes para después. Cargaban las carretas de caña, usando sus manos y luego trasladaban la carretada al trapiche para iniciar la tarea o molida. Esta comenzaba, con la trituración de la caña utilizando las mazas del trapiche para extraer de esa manera el caldo de caña. Este caldo era descachazado o limpiado de impurezas. El caldo limpio se depositaba en la primera paila para iniciar su cocción y luego se iban pasando de una paila a la otra en un proceso de secado del líquido para llegarlo a su punto en la última paila. Para calentar estas pailas se utilizaba el bagazo (cáscara de caña seca) y leña. Una vez en su punto, la miel se depositaba en una canoa en donde con una gran paleta se batía la miel para hacerla más compacta y una vez en su punto se depositaba en bloques de madera que tenía 10 o 12 huecos del tamaño de las tapas de dulce. Se dejaba enfriar y luego se volteaba obteniéndose el sabroso dulce. Con las tapas se construían los atados (un par de tapas de dulce) que era la manera de vender el dulce. Con la misma carreta se transportaba el dulce al lugar de venta que podría ser un negocio comercial de Villa Quesada o para en algunos casos para elaborar el guaro de contrabando. Es importante destacar que una vez por semana, los boyeros trasportaban carretas cargadas con atados de dulce a Villa Quesada a vender su producto (los días viernes) y se ubicaban en las orillas de las calles siguientes:

- la calle principal actual desde la Catedral hasta la antigua tienda Sauma
- De la tienda Sauma hasta el Almacén Central
- En el costado norte del mercado.

Además, en algunos trapiches como en el de don Arístides "Lite" Rojas y en el Ingenio de don Juan Mercedes, se elaboraba una maqueta de dulce que se vendía a la Fabrica Nacional de Licores para la elaboración de aguardientes.

También, durante muchos años los productores de caña de Quesada no podían venderle caña al ingenio Las Mercedes y es hasta finales de la década de los cincuenta que la Liga de la Caña lo obligó a recibir caña de azúcar. Antes de esa fecha los productores de caña elaboraban dulce en sus propios trapiches o en trapiches alquilados. Esta situación, originó que un grupo de productores se organizaran en 1952, para dar origen a la Sociedad Santa Fé que construyó el ingenio que lleva su mismo nombre. En este período analizado, el principal ingenio azucarero en San Carlos era el Ingenio San Carlos propiedad de don Gastón Peralta y que se ubicaba en Altamirita de Aguas Zarcas. Este ingenio muchos años después fue vendido y se trasladó al cantón de Pérez Zeledón donde se instaló.

El café fue otro producto que se sembró en los alrededores de Villa Quesada en este período. Los primeros en intentarlo fueron los Quesada, luego los Solís pero por razones de clima y de caminos no fue posible que se consolidara. En cuanto a lo primero había años de excelentes cosechas lo que ilusionaba a sus dueños, pero había otros en que la producción no compensaba los gastos. Esto se debía a las condiciones climáticas. En cuanto a lo segundo en un principio no se podía mandar café al Valle Central por las condiciones pésimas de las vías de comunicación. Incluso se hicieron varios ensayos de enviar el café a San Juan del Norte (colonia inglesa de esa época), pero como ya se dijo éstos intentos fracasaron. Cuando se mejoró las condiciones de los caminos y sobre todo cuando se construyó la carretera Villa Quesada- Naranjo, comenzaron a parecer fincas cafetaleras y algunas plantas de recibo y de beneficiado del café en Villa Quesada (Cafetalera San Carlos, los Peters y los Orlich).

La inestabilidad de los precios internacionales de este producto, las enfermedades y la inestabilidad climática no permitió que se consolidara este cultivo en la región.

La ganadería bovina fue una de las actividades más importantes en este distrito y en sus inicios fue una actividad fundamental para su alimentación. Como es conocido de ella se extrae la leche y sus derivados, la carne, el cuero, el sebo y el cuajo. Además tuvo una importancia en el campo del transporte que como ya se mencionó se basaba en el uso de los bueyes y del ganado caballar.

La primera raza bovina que ingresó a la región fue la criolla traída desde el Valle Central por sus fundadores. Posteriormente, se introdujo el ganado criollo nicaragüense llamado forastero o chontaleño como ya se anotó. Este ganado se engordaba y luego se arriaba hasta la Plaza de ganado que existía en la ciudad de Alajuela donde se vendía. Allá por los años veinte del siglo pasado

se introdujo a la región la primera variante genética del ganado de la raza cebú o indio : el Maizole. La firma Rojas y Cortés propietaria de la Hacienda La Marina fue la primera en importar ganado Maizole por medio de la Compañía Bananera United Fruit Co., luego en la década siguiente ingresó a la región el Nelore procedente de la finca el Coyolar en Orotina del empresario don Fernando Castro, posteriormente en las décadas siguientes llegaron a la región el Guizerat, el Brahaman, el Indobrazil y el Guier.

En los alrededores de Villa Quesada también existieron fincas donde se engordaba ganado. Algunos ganaderos de esa época en este distrito fueron don Abelardo, don Quintín, don Porfirio Rojas Quesada, don José y don Luis Rodríguez Salas, don Custodio Alfaro, don Manuel "Melo Chaves" y don Gutberto Chaves, Don Aurelio y don Juan Bautista Solís, don Luis y don Mardoqueo Barrientos Gamboa, don Isaías Gamboa, don Antonio Alfaro, don Roberto Quirós, don Higinio Vargas Vargas, don Francisco Ugalde Hidalgo, don José Lucía Miranda y muchos otros más.

Cuando los caminos que permitían la entrada y salida a la zona mejoraron se inició el desarrollo de la actividad lechera. Al principio los ganaderos elaboraban queso que vendían a comerciantes que a su vez lo trasladaban en recuas de mulas al Valle Central para su venta o ellos directamente lo llevaban Algunos comerciantes de esa época fueron don Roberto Vargas, don Moisés Solís, don Cosme Chaves y don Adán Salas. Aparte de la comercialización del queso, se inició a mediados de los años treinta la comercialización de la mantequilla de vaca por el hacendado don Higinio Vargas Vargas. Este ganadero elaboraba este producto en su hacienda Ron Ron a partir de la crema de la leche. Para obtenerla, utilizaba una máquina descremadora y luego de varios días de guardar la crema en latas de aluminio, procedían a batir y luego lavar la mantequilla. La enfriaban posteriormente con el uso de hielo comprado en maquetas de la fábrica de hielo que en ese entonces tenía don Juanito Ferraro en Villa Quesada. La mantequilla una vez fría se hacía en bloques de una libra utilizando un molde de madera de ese tamaño y luego se empacaba en papel encerado. Posteriormente se depositaba en unos cajones y con aparejos se trasportaban en mulas o otras bestias hasta Naranjo de Alajuela donde se vendía parte del producto y el resto lo llevaba en cazadora hasta San José para su venta final en hoteles y fondas. Otros ganaderos que produjeron mantequilla en la zona fueron don Luis y don Mardoqueo Barrientos en Colón y don Alfonso Monge en La Vieja.

A partir de 1942, cuando se inauguró la carretera a Villa Quesada, se inició el servicio de la recordada cazadora "la Lechera" que llevaba pasajeros y carga entre San José y Villa Quesada. Por este medio se enviaba todos días 22 tarros de leche de productores de leche de los alrededores de Villa Quesada

hasta San José. Se había iniciado el transporte de leche fluida de San Carlos a la capital A finales de los cuarenta, algunos productores de leche de San Carlos se asociaron a la naciente Cooperativa Dos Pinos y con ello enviaron su producto a esta cooperativa. Algunos de los primeros socios fueron don Juan Rafael Rojas, don Gilberto Barrantes, don Filiberto Rodríguez, don Gastón Peralta, don Carlos Chaves, don Sergio Corrales, don Inocente Hidalgo. El transportista que inició el traslado de esta leche hasta el Barrio Lujan donde tenía la Planta la Dos Pinos fue don Álvaro Lizano Barahona y luego tuvieron este servicio don Juan Ulate y don José Ángel Rodríguez.

Otra actividad económica muy importante en la Villa Quesada de antes fue la comercialización de la madera. Como ya se mencionó los primeros aserraderos fueron instalados a finales del siglo XIX por los fundadores de la Unión. Estos eran aserraderos de golpe o de muñeco. Inicialmente. algunos personas que establecieron aserraderos en la zona de Quesada fueron los de don Juan Castro Blanco, el de don Bernabé Solís en el actual Barrio el Carmen, el de don Eduardo Arroyo detrás de la Casa cural y que después fue de don Ricardo Rodríguez, el de don Gutberto Chaves en la Florida, el de don Francisco Ugalde que lo inicia en Sucre y luego lo traslada a Villa Quesada, el de don Antonio Alfaro en Sucre, el de don Agathon Lutz en los Leones (San Rafael de la Marina) Al paso de los años se mejora el sistema de aserrío con la incorporación de los aserraderos de cinta, siendo el introductor de esta tecnología en nuestra villa don Eduardo Arroyo L.

Otras industrias menores que se establecieron en Villa Quesada, a finales del período estudiado fueron la industria del cuero en donde se procesaba el cuero crudo en algunas tenerías que había como la de don Jesús Hidalgo, la de la firma Gómez y González ; La fábrica de sombreros de lona propiedad de doña Clérida Rojas, la fábrica de jales y tricopilias de los hermanos Paulino y Jesús Brenes , las fábricas de candelas de don Juan Arce y la de don Inocente Hidalgo y la fábrica de refrescos gaseosos que inicialmente fue de don Víctor Rojas padre de doña Esther Rojas, luego fue de don Inocente Hidalgo, que posteriormente vendió a su hermano Emilio Hidalgo y que luego perteneció a don Walter Delio Marín.

Para don Otilio Hidalgo Quirós (2003) una de las personas más ingeniosas fue don Lorenzo Salas el cual estableció una serie de pequeñas industrias en la Villa Quesada de antes: una producción de bolsas de manigueta, utilizando las bolsas vacías de sacos de cemento, una fábrica de cepillo de raíz de cola de venado, una de elaboración de betún para pasarle a las cocinas de hierro y una pasta para pasarle a las fajas de aserradero.

COMERCIO.

En los años iniciales de lo que hoy es el distrito de Quesada se hizo la necesidad de establecer unas pequeñas pulperías que sirvieran para adquirir algunos productos que no se daban en nuestro medio y que eran imprescindibles para la existencia de nuestros colonizadores como los fósforos, canfín, ropa, medicinas, sal, harina. Algunas personas que instalaron pulperías en los inicios fueron don Teófilo Arroyo, don Rafael Arroyo, Francisco Arroyo y don Eduardo Arroyo en La Unión. Estos negocios se ubicaron de la siguiente manera don Rafael donde hoy está Casa Blanca, don Teófilo en la esquina donde estaba la Centralita, don Francisco Arroyo donde hoy está el Granada y don Eduardo Arroyo donde estaba la parada. Otros que pusieron en sociedad una pulpería fueron don Inocente y don Jesús Hidalgo Quesada a la que denominaron el "Zupapo" ubicada donde hoy está el restaurante el Ceferino. Además había pulperías en los pueblos vecinos de la Unión, como por ejemplo la pulpería de don Maurilio González en Sucre. Estas pulperías vendía además de abarrotes y comestibles, zapatos, ropa, canfin, licor, candelas, medicinas, cebo, tabaco, etc. Eran una especie de comisariato en donde vendían de todo. Eran una parte tienda, otra abarrotes, otra verdulería, botiquín, etc.

Posteriormente conforme fue desarrollándose

Villa Quesada, fueron estableciéndose mejores negocios comerciales como las pulperías de don Luis María Chaves (Palillos), don Amadeo Abarca, la de don Amado Vargas (dentro del mercado) la de don Jorge Quesada, la de don German Rojas Araya (dentro del mercado), la de don Paulino Porras (el Granada), la de Leonte Campos (San Roque) posteriormente los almacenes de don Bladimir Arroyo y el de don Inocente Hidalgo.

Boticas como las de don Darío Rodríguez, la de José (pepe) Tarragó que luego fue propiedad de don Gilberto De la Cruz y su esposa doña Elba Malavassi, la de don Alberto Lizano que inició como boticario en Grecia, luego en Zarcero, pasó a Florencia y finalmente se trasladó a Villa Quesada donde puso una botica que luego fue dueño su hijo don Víctor Lizano y que se ubicaba en su casa localizada donde hoy está Casa Blanca.

Panaderías como la don Claudio Solís que luego fue de don Inocente Hidalgo ubicada donde hoy está la tienda Nidia, don Neptalí(Nerta) Quesada Arroyo en asocio con don Teófilo Arroyo, la de don Manuel Chaves, panadería la Panchita, la de don Francisco Ugalde Rodríguez.

Librerías: San Bosco de don Manuel (Manuelito) Solís Bolaños y la Sarmiento de don José Rafael Solano

Talabarterías como las de don Jesús Hidalgo Q., la de don Domingo Mora y la de don Arturo Castillo

Tenerías: la don Jesús Hidalgo, la de los Gómez y González, la de don Raúl Hidalgo

Zapaterías como la de don Jesús Hidalgo, la primera y que ofrecía calzado con cuero de sahíno, de don Ramón (Moncho) Gómez y don Gonzalo (Chalo) González, la de don José Altamirano, Domingo Mora, José González y la de don Julio Hidalgo

Tiendas como la de don Eduardo Arroyo, la de don Víctor Nassar ubicada donde estaba el Almacén de don Inocente Hidalgo, la de Don Enrique Gutiérrez Luna, que también era sastrería, la tienda ubicada en el Almacén de don Darío Rodríguez y don Juan Ferraro, y más recientemente las tiendas de Mélida Blanco (ZigZag), la don Oscar Seravalli (Oscar), la Herediana de Amable de Rodríguez, la tienda Novedades de los Jaikel.

Cantinas como La Maravilla, la de Tulio Rojas, la de don Aníbal Rojas, la de don Elicer Arroyo, la de Efraim Chávez "Fincho"

Hoteles y fondas: La fonda María Patricia ubicada donde hoy se encuentra la sede urbana de Coocique(frente al mercado), la fonda de doña Amanda Álvarez de Ugalde, El hotel de don Víctor Murillo, el de don Juan López en el mercado, el de don Porfirio Rojas, La Riviera, el de Patilla, pensión San Cayetano, posada de doña Julia González.

Una mención aparte merece el hotel de don Porfirio, el cual fue construido en el año 1941, utilizando excelentes maderas. Este hotel era de tres pisos y tenía capacidad para 35 camas. Sirvió durante muchos años como hospedaje para personas que visitaban San Carlos, principalmente agentes y para gente de la bajura que pernoctaba en Villa Quesada. En su gran comedor existían las fotografías de los presidentes de Costa Rica. El maestro de obras que lo construyó fue don Rubén Salazar con el apoyo de su hermano Juanico.

Talleres y Artesanías:

Herrerías. Don Ezequiel Rojas y José González

Taller de metales: El taller de don Moisés Esquivel

Mueblerías. Eduardo Blanco y Herminio Alfaro

Ebanisterías: Belisario y Alfredo López

Cines: Para don Luis Quesada la primera película se exhibió en un local ubicado frente al Hotel de don Porfirio Rojas y fue difundida por la empresa comercial La Mejoral. Coincide también don Otilio Hidalgo que el primer cine se dio ahí y los dueños era su tío don Jesús Hidalgo y don Leo Castillo, donde se daban películas del cine mudo. Otros cines en donde las películas eran habladas se dieron en un local de don Teófilo Arroyo y el encargado fue don Eliécer Arroyo y otro cine que funcionó en terrenos de don Juanito Ferraro y el encargado fue Nacho Rodríguez. Las primeras salas de cine acondicionadas para ese fin fueron la del cine Rex (propiedad de los hermanos Hidalgo Rojas) y la del Sauma (don Fued Sauma) en donde por muchas décadas se dieron películas. Donde estaba el Rex funciona actualmente el complejo comercial Meco y donde estaba el Sauma está el Almacén Casa Blanca.

Carnicerías.

Unas de las primeras carnicerías fue la de don Raúl Hidalgo y la de don Lalo Ruiz.

Bombas: La primera fue establecida en la parada de buses propiedad de don Juan Ferraro. La segunda fue la llamada bomba 76 propiedad de don Eduardo Arroyo Lovell y que era atendida por su hijo Chale Arroyo Ramírez.

Ferreterías:

La primera fue la de don Inocente Hidalgo y la segunda la de don José Núñez.

Barberías: La de don Ricardo González, la de Carlos González "animalito" y la de don Alexis Arce.

SERVICIOS

SERVICIO BANCARIO.

El primer banco, que abrió sus puertas en la región fue el Banco Nacional de Costa Rica por medio de una Junta Rural de Crédito, que esta institución estableció en 1939. El edificio donde funcionó, se ubicaba donde actualmente está el centro comercial Meco y estuvo a cargo esta oficina el Ing. Adrián Arias Argüello. El tope establecido para los créditos en esa época fue de 1000 colones. Esta Junta fue ascendida a Agencia en el año 1950 y estuvo a cargo de don Víctor Manuel García y el tope en esta fecha se elevó a 300 000 colones. En 1951, el Banco Nacional abrió otra Junta Rural de Crédito en el cantón de San Carlos, en el distrito de Venecia. Como veremos posteriormente la agencia de Ciudad Quesada, se eleva a la categoría de sucursal en 1961 y se abren nuevas Juntas rurales de crédito que luego se convierten en agencias en los años venideros.

Otra institución bancaria creada en Villa Quesada en este período fue la Agencia del Banco de Costa Rica, la cual abre sus puertas en agosto de 1950 en el lugar que actualmente ocupa. Los primeros funcionarios de esta agencia fueron don Alberto Echeverría Morales como gerente, don Francisco Freixa Mas como contador ,don Héctor Rojas Alvarado como cajero y don Everardo Quirós Castro como portero y la primera junta Directiva de esta oficina que luego se convirtió en sucursal fueron

Darío Rodríguez Murillo, Juan Ferraro Ocaña, Jorge Bolaños Solís, Eduardo Arroyo Lovell y Joaquín González Araya.

ELECTRIFICACION:

En la mayoría de los hogares de Villa Quesada y sus alrededores carecían de servicio de electricidad. Fue don Juan Chaves Rojas, en 1913 que inició la prestación de este servicio por medio de una planta eléctrica

establecida con la fuerza hidroeléctrica de las aguas de la quebrada San Pedro v que fue instalada por don José Ma. González Cruz, persona a quien don Juan envía a San José para preparase con un técnico. Esta planta suministra la energía para alumbrar algunos negocios comerciales entre ellos el billar que frecuentaba don Juan Chaves y que le motivó su decisión de comprar la planta, el edificio alquilado donde funcionaba la Municipalidad y la Jefatura Política ubicado frente a la esquina noreste del actual parque municipal y para los bombillos de algunas casas de habitación. Con el tiempo la energía producida por dicha planta ,se hizo insuficiente por lo que don Joaquín Rodríguez Quesada construye una planta a orillas de la quebrada San Isidro donde hoy esta un puentecito de madera que comunica el casco central de la ciudad con el Barrio Maracaná y que después fue de don Aníbal y don Carlos Rojas Zamora y donde durante muchos años vivió don Walter Gamboa "chuto". Otra planta eléctrica que brindó servicio a unos sectores de Villa Quesada, fue la planta de don Antonio(Toño) Matamoros ubicada detrás de Coocique, en donde se ubicó el aserradero de Don Eduardo Lowell y que luego fue de don Ricardo Rodríguez. Todas estas primeras plantas fueron dinamos movidos por la fuerza del agua con una capacidad muy limitada y servían solo para alumbrado.

En 1948, don Juan Mercedes Matamoros realiza un contrato con la Municipalidad de San Carlos para suministrar de energía eléctrica a Villa Quesada. Posteriormente, en 1950 inicia la prestación de este servicio, con una planta con mucha más capacidad que las tres anteriores y que se mueve con las aguas del río Platanar, instalando la casa de máquinas en el Barrio el Carmen detrás del colegio Técnico industrial de San Carlos (COTAI). La electricidad brindada por este empresario fue la única durante muchas décadas en la historia de la actual Ciudad Quesada. Esta planta brindó sus servicios desde 1950 hasta el año 1983 en donde una gran avería motiva que Coopelesca asuma este servicio en nuestra ciudad.

TRANSPORTE:

En la historia inicial de San Carlos y de Ciudad Quesada tienen un papel muy importante como medios de transporte las yuntas de bueyes y los caballos. Los bueyes principalmente de la raza criolla servían para trasladar las cargas de productos o de personas desde y hacia San Carlos por esos caminos de tierra que en la época del invierno se hacían intransitables. De San Carlos salían cargas de productos como el dulce, el maíz, frijoles, arroz, hule, madera o llegaban cargamentos de sal, harina, telas, aguardiente de la Fábrica Nacional de Licores, canfín, medicinas etc. En muchos casos, tenían que poner dos o más yuntas de bueyes para pasar algunos lugares, dependiendo las características del camino o del peso de la carga. Fueron famosos en nuestros caminos áreas

sumamente difíciles de vencer como los Tornos en el camino de Villa Quesada a Los Bajos, el peñón de la Vieja en el camino a Lajas, o la cuesta del Macho en el camino de Zapote a Buena Vista.

Los primeros servicios de bestias destinados a alquilarlos a agentes viajeros que visitaban San Carlos en esa época fueron establecidos por Don Porfirio Rojas y por don Inocente Hidalgo.

A finales del período cuando los caminos mejoraron y sobre todo cuando en 1942 se construyó la carretera Naranjo- Villa Quesada comenzaron a surgir pequeñas empresas transportistas de carga especialmente madereros y ganaderos. Además, surgieron las primeras líneas de buses que comunicaban a Villa Quesada con San José y a Naranjo como la cazadora llamada "la Lechera" y con los distritos como las líneas de cazadoras que se crearon a Florencia y la Vieja y que luego se extendieron a La Fortuna, las que se crearon a Aguas Zarcas y Pital, la de Sucre, las de Altamirita y Caño Negro. Surgen empresarios de trasporte colectivo de pasajeros como don Guillermo Johansson, Los hermanos Rojas de Naranjo, don Luis Arce "Quine", José Numa Zamora, y otros más.

Además, en esta época comienzan a establecerse las primeras empresas dedicadas al trasporte de carga, especialmente madereros y lecheros. Los primeros llevan maderas en tuca de algunas partes del cantón que se habilitan con caminos hasta los aserraderos ubicados en el área de Villa Quesada y de estos aserraderos hasta el Valle Central. Ejemplos de empresarios fueron don Joaquín Rodríguez, don Oscar Gómez, don Juan Ulate, don José Ángel Rodríguez.

Utilizan camiones de las marca Ford, Dodge, Magiruz. Aviación;

El primer aeropuerto de Villa Quesada se ubicaba en las inmediaciones del barrio San Roque. En el año 1957 se establece una línea aérea regional denominada con el nombre de Aerovías San Carlos (AVO). Fundada por don Mario Salazar Cruz y don Alejandro Romero Talavera. Esta empresa brindó el servicio de traslado de pasajeros y de carga en la región Norte hasta Ciudad Quesada y viceversa y fue el único medio de trasporte existente durante varias décadas en algunos sectores de la región. Tuvo una importancia capital en el desarrollo de San Carlos y la Zona Norte . Los lugares donde brindó servicios con regularidad fueron Fortuna, Río Fortuna y San Cristóbal, Monterrey, Venado, Arenal de Tilarán, San Jorge, Boca de San Carlos. Además realizaba vuelos especiales a cualesquier parte de Costa Rica. Cuantas personas se salvaron gracias al servicio de AVO .

LA COMUNICACIÓN:

En el período señalado no contaba Villa Quesada con teléfonos. Sólo existía un telégrafo que se construyó en 1908, utilizando para ello una línea que se entroncó con el telégrafo que pasaba por Los Bajos (Florencia) y que llegaba hasta Muelle y que inicialmente había sido construido en la administración de don Rafael Iglesias Castro (1894-1902). Posteriormente, fue eliminado este ramal a los Bajos y en su lugar se estableció una línea del telégrafo que partía de Buena Vista, pasaba por Ron Ron y llegaba a Villa Quesada. Algunas personas que ocuparon el puesto de telegrafista en La Unión y luego en Villa Quesada fueron Juan J. Jenkins y el primer mensajero fue don Guillermo Quesada. Otros telegrafistas fueron don Ulises Cabezas, don Rubén Cabezas, don Gilberto Rojas y don Jesús Vargas. El servicio de teléfono se inició hasta en la década de los sesenta del siglo pasado, cuando ya se llamaba Ciudad Quesada y que veremos posteriormente.

En el período de 1911-1953 no existían en San Carlos periódicos que circularan con regularidad ni radioemisoras ni mucho menos televisoras. La forma de comunicarse la población era en por medio oral utilizando los espacios de conversación en las horas de la tarde e inicios de la noche en las pulperías o en los billares o en las barberías, o a por medio del púlpito en el templo católico o en las lecciones en las escuelas en donde se comunicaban ocasionalmente algunos mensajes de interés para la población.

ACUEDUCTOS:

Antes del año 1927, los moradores de Villa Quesada obtenían el preciado líquido del agua en manantiales o yurros como le llamaban, en las quebradas cercanas, en los pozos o en las pajas de agua construidas para tal efecto n con los inconvenientes para la salud de sus habitantes.

Los materiales de la primera cañería fueron importados desde Alemania y fueron adquiridos por la Municipalidad de San Carlos presidida por los Señores Eduardo Arroyo Lowell y don Darío Rodríguez .Estos materiales una vez puestos en San José los llevaron hasta Laguna de Alfaro Ruiz y guardados en la casa de don Ramón Barquero. De este último sitio, se trasladó hasta Villa Quesada en carreta por el camino viejo que pasaba por Lajas. Una vez en Villa Quesada se inició la construcción de la cañería. Primero se realizaron las zanjas y luego se colocaron los tubos de hierro de 3 pulgadas que sirvieron como tubería principal. Posteriormente se hicieron los ramales y la colocación de los tubos secundarios. Dirigió los trabajos don Juan Castro Blanco y participaron en los trabajos los habitantes de Villa Quesada de esa época en cuenta hasta don Jesús Hidalgo en sus años mozos. Por cierto que don Juan sirvió de fontanero de esta primera cañería de forma gratuita durante varios años. Había llegado el agua potable a nuestra futura Ciudad Quesada.

Para mediados de la década de los cuarenta la cañería se hizo insuficiente por lo que la Municipalidad de entonces dirigida por don Higinio Vargas, don Roberto Quirós y don Luis Hidalgo construyeron el segundo acueducto con mayor capacidad. Por cierto que a finales de los cincuenta el acueducto inicial de Villa Quesada fue eliminado y la tubería sirvió para construir dos acueductos. Uno, el primero que tubo Sucre y el otro en la Tesalia en el área donde están los terrenos de la Iglesia Metodista.

CONSTRUCCIÓN DE OBRAS PÚBLICAS Y MUNICIPALES DE ESTE PERIODO

En el período 1911 a 1953 se construyeron una serie de obras públicas y municipales que sirvieron por muchos años a nuestra ciudadanía y algunas todavía subsisten.

CONSTRUCCIÓN DE LA CARRETERA:

La construcción de la Carretera a San Carlos fue obra de muchos administraciones y del apoyo del pueblo de San Carlos.

En mayo del año 1928, un grupo de vecinos de San Carlos mandan un memorial al Congreso constitucional de la República solicitando la construcción de la carretera San José-San Carlos. Encabezan dicho memorial don Darío Rodríguez en calidad de presidente municipal y don Manuel Quesada Cabezas como alcalde. Simultáneamente en este mismo mes en la fecha del 3 de mayo el diputado don Alfredo Saborío propone el proyecto de construcción de la obra, y el cual es pasado a la comisión de Fomento para su estudio. Este proyecto es publicado en la gaceta No 102 del 8 de mayo del citado año. La comisión dictamina en forma afirmativa el proyecto del diputado don Alfredo Saborío el día 9 de mayo del año 28. El día 21 de mayo es aprobado el proyecto en primer debate, el 22 de mayo el segundo y para el día 23 el tercer debate.

En el proyecto aprobado, arriba indicado se detalla que para construir la Carretera a San Carlos, se autoriza a la administración de don Cleto González Víquez para que emita bonos por la suma de 8 millones de colones para dicho fin. Posteriormente la construcción de la obra fue otorgada a la empresa de don Rafael "Feluco" Herrera Se iniciaron los trabajos en los tramos iniciales: Alajuela-Grecia. Grecia- San Juanillo-San Juanillo- Zapote, utilizando una tecnología muy rudimentaria, como era la de construir primero la calzada de tierra utilizando para ello el pico, la pala, el hacha, el carretillo y en algunos casos se removían las piedras muy grandes con el uso de la dinamita. Luego se colocaba en la calzada o camino la piedra quebrada, estableciendo la base, semejando un empedrado y teniendo el cuidando de dejar las piedras más grandes a la orilla o lo que llamaban cadenear. Posteriormente, se colocaba un macadam o lastre encima y vertía el asfalto que previamente se había revuelto con piedra en una tolva de cemento o simplemente en medios estañones de hierro. De esta manera establecían el pavimento. La construcción de la carretera duró varios gobiernos de tal manera que hasta en la administración de don Rafael Ángel Calderón Guardia (1940-44) se logró terminar en el año 1942. Por cierto que el último tramo entre Zapote y Villa Quesada, fue donde se utilizó por primera vez dos tractores, uno adquirido por la empresa y el otro comprado por la Municipalidad de la época con el apoyo en donaciones de vecinos de San Carlos.

PAVIMENTACIÓN DE LAS PRIMERAS VIAS DE VILLA QUESADA:

Tal como se anotó anteriormente las calles de Villa Quesada eran de tierra. La Municipalidad del período 1946-48 consideró importante asfaltarla las calles principales de esta villa y para ello negoció con la empresa de don Feluco Herrera la construcción de las mismas a cambio de la entrega del tractor que recientemente había comprado la Municipalidad y que antes se mencionó. De esta manera surgieron las primeras calles pavimentadas en esta villa.

En la década de los cincuenta se pavimentaron nuevas calles, se construyeron cordón y caño por parte de la municipalidad. Ejemplo de ello fue la construcción de la calle que viene del antiguo hospital hasta el parque.

MERCADO MUNICIPAL.

En 1914, cuando don Juan Chaves era presidente municipal se construyó un galerón que servía como un empírico mercado. Su suelo era de tierra y los tramos eran verdaderos chinamos. Algunas personas que tuvieron tramos en el fueron don Aníbal Rojas y otro señor que le decían "parrita" Luego en 1938 cuando don Higinio Vargas asumió la presidencia municipal acompañado por don Mardoqueo Barrientos y don Luis Hidalgo, esta institución construyó el antiguo mercado municipal que mucho de los actuales sancarleños conocimos.

PALACIO MUNICIPAL.

Durante los primeros años de vida municipal, esta institución junto con la jefatura política alquilaba un edificio ubicado en la esquina sureste del cuadrante actual del mercado, donde antaño existió La Central. Es decir que no contaba con edificio propio. En la administración municipal de 1946-48 se construye el anterior palacio municipal que fue inaugurado el 12 de octubre de 1947 con un costo de 30 000 colones. Ahí funcionó por muchos años hasta la década de los setenta del siglo pasado la Municipalidad, el correo y la Jefatura Política.

LA ESCUELA JUAN CHAVES

La escuela de Villa Quesada funcionó en algunos edificios como el que había al frente del hotel de don Porfirio Rojas, donde inició y que actualmente existe el negocio comercial, el Gallo más Gallo. En los años posteriores cuando creció la matricula se habilitaron otros edificios para dar lecciones como la segunda planta que existía en los altos de la tienda Novedades Nassar, en donde hoy está el Almacén Central y en un ranchón ya destruido que había diagonal a la esquina noreste de la Catedral. En 1927, la Junta de Educación de Villa Quesada con el auxilio económico de don Juan Chaves construyó la edificación de madera que existía en donde hoy se levanta el palacio municipal.

Ahí funcionó esta institución educativa hasta finales de la década de los cincuenta del siglo XX.

LA BIBLIOTECA PÚBLICA

Se inició su funcionamiento en 1932, por la labor encomiable del Dr. José Néstor Moruelo, doctor residente de Villa Quesada de origen cubano-español. Y se ubicó en una pequeña edificación que existía donde hoy se levanta el Banco de Costa Rica. La primera bibliotecaria fue la Prof. Enid Quirós de Elizondo

LA CRUZ ROJA:

Esta institución benemérita, nació en Villa Quesada en el año 1948 y se ubicó en la misma área donde actualmente funciona cuyo terreno fue donado por la Municipalidad. El edificio inicial tuvo un costo de 30 000 colones sufragados por contribución popular y ayuda estatal, el cual fue destruido por un incendio.

LA J.O.C

Este edificio construido por la iglesia Católica en la década de los cuarenta por medio de contribución popular cuando la parroquia estaba en manos del Pbro. Fernando Ramírez del Toro. Este edificio sirvió para dar conferencias, catecismo y para realizar exposiciones veladas artísticas y otras actividades. Su nombre significa juventud obrera cristiana y estuvo dirigida por muchos años por don Esteban Benavides

Mora.

ORGANIZACIONES E INSTITUCIONES

En el período estudiado entre 1911 y 1953, el nivel de desarrollo de las estructuras organizativas e institucionales en Villa Quesada es muy bajo. Por lo tanto estas se reducen a muy pocas organizaciones y a la muy reducida presencia institucional del Estado.

Algunas organizaciones e instituciones que se crearon o que ya estaban desde el período anterior son las siguientes.

INSTITUCIONES DE DESARROLLO COMUNAL

- *Juntas iterinarias de caminos
- *Juntas progresistas

INSTITUCIONES DEL ESTADO

- Jefatura política
- Subinspección de Hacienda(Resguardo Fiscal)
- Ministerio de Agricultura
- Correo
- Alcaldías
- S.T.I.C.A.

INSTITUCIONES EDUCATIVAS

- *Juntas de Educación
- Patronatos Escolares

INSTITUCIONES RELIGIOSAS

- Junta Edificadora
- Sociedad Vicentina
- J.O.C.

INSTITUCIONES FINANCIERAS

- *Banco Nacional de Costa Rica
- *Banco de Costa Rica

INSTITUCIONES DE BENEFICIENCIA

- Cruz Roja
- Junta de Protección Social de San Carlos, llamada inicialmente Junta de Caridad.

CLUBES

- Club 4-S
- Club de pesca

INSTITUCIONES POLITICAS

• Municipalidad

INSTITUCIONES DEPORTIVAS

• Equipos de Fútbol

EVOLUCIÓN POLÍTICA:

Como ya se señaló lo que hoy es Ciudad Quesada pertenecía al distrito VI del cantón de Naranjo y se denominaba La Unión. En 1911 al fundarse el cantón cambia de nombre por Villa Quesada. En 1912 se instala la primera Municipalidad cuyo Concejo es electo previamente mediante el voto indirecto de los ciudadanos varones de esa época.

Los presidentes municipales que ha tenido el cantón entre 1912 a 1953 son los siguientes:

- 1912 Ramón Quesada Quesada.
- 1913 Esteban Maroto Serrano
- 1914 Juan Chaves Rojas
- 1915José Rodríguez Salas
- 1916 José Rodríguez Salas
- 1917 Eduardo Arroyo Lowel Nicanor Quesada Quesada *
- 1918 Nicanor Quesada Quesada
- 1919 Juan Castro Blanco** Eduardo Arroyo Lowel
- 1920 Hormidas Araya
- 1921 Carlos Maroto Quirós
- 1922 Carlos Maroto Quirós
- 1923 Carlos Maroto Quirós
- 1924 José Rodíguez Salas
- 1925 José Rodríguez Salas
- 1926 Darío Rodríguez Murillo
- 1927 Darío Rodríguez Murillo
- 1928 Darío Rodríguez Murillo
- 1929 Juan Rafael Rojas Quirós
- 1930-31 y 32 Bernabé Solís Rodríguez
- 1933 Filemón Quesada Cabezas
- 1934 Filemón Quesada Cabezas- Juan Castro Blanco
- 1935 –36-37 Juan Castro Blanco
- 1938 Juan Castro Blanco-Higinio Vargas Vargas
- 1939 Higinio Vargas Vargas
- 1940 Higinio Vargas Vargas-Neptalí Quesada Arroyo
- 1941 Neptalí Quesada Arroyo
- 1942 Neptalí Quesada Arroyo-Juan Rafael Rojas Quirós
- 1943 Juan Rafael Rojas Quirós
- 1944 Juan Rafael Rojas Quirós-Ofelio Solís Rodríguez
- 1945 Ofelio Solís Rodríguez
- 1946 Ofelio Solís Rodríguez-Higinio Vargas Vargas
- 1947 Higinio Vargas Vargas
- 1948 Higinio Vargas Vargas-Alfonso Monge Ramírez

1949 Alfonso Monge Ramírez 1950-51-52.53Juan Ferraro A.

- * Motivado por el golpe de Estado de los hermanos Tinoco.
- **En 1919 al darse en Costa Rica la caída de los hermanos Tinoco se nombra a don Juan Castro Blanco como intendente municipal en lugar de presidente municipal.

Los diputados que han representado el cantón de San Carlos durante este período se detallan a los siguientes:

Hormidas Araya

Roberto Quirós Quirós

Mariano Sanz

Antonio Riggioni Cubillo

Neptalí Quesada Arroyo

Los Jefes políticos del cantón de San Carlos entre 1912 y 1953 Ricardo Quesada Cabezas

José Chaverri

José Espinosa

Manuel Bolaños (Melico)

Ramón Quesada Salomé

Manuel Quesada Cabezas

Crescencio Brenes Rodríguez

Domingo Argüello

Claudio Solís Quesada

Cleto Bustamante Sosa

Gil Vega

Ramón Alvarado

Benigno Chacón

Miguel Alvarado Zamora

Juan González

Neptalí Quesada Arroyo

Paulino Quirós Fonseca

Guillermo Quesada Rodríguez

Juan Rafael Quirós

Víctor Rojas Rojas

Elías Koper Cubero

Romelio Rojas

Alberto Guzmán

En 1935 se crea el distrito de Venecia y en 1939 se separa de San Carlos el caserío de Zapote .En 1948 nace el distrito de Pital. En 1952 nacen los distritos de Fortuna, la Tigra y la Palmera. En 1970 y 1971 se crean los distritos de Venado y Cutris respectivamente. En 1979 el distrito de Monterrey y finalmente en 1983 el de Pocosol.

En el año de 1948 en marzo se inicia la Guerra del 48, estableciéndose en San Carlos el llamado frente Norte. Al finalizar dicha contienda, sufre Villa Quesada la invasión de tropas nicaragüenses .Un grupo de soldados de la llamada Guardia Nacional de Anastasio Somoza durante los días comprendidos entre el sábado 17 de abril hasta el miércoles 21 de abril de 1948 invadieron Villa Quesada . Para ello, utilizaron dos aviones de su fuerza aérea, los cuales aterrizaron en el aeropuerto de Villa Quesada y de esa villa realizaron dos incursiones armadas. Una a la hacienda de la Vieja en donde asesinaron a don Elías Vargas y en la Abundancia a un joven de apellido Rodríguez Rojas. La otra a la zona de la Marina. En la declaración de los hechos Don Elías Koper que en esa época era el jefe político de Villa Quesada dice textualmente "Las actuaciones de los miembros de la Guardia Nacional fueron bajo responsabilidad y me constan las siguientes : la demolición de la iglesia(ubicada en un extremo del aeropuerto de Villa Quesada)los asaltos y ataques a la hacienda La Vieja(propiedad de don Otilio Ulate),...bajo la orden mía decomisaron mercadería en el negocio de don Juan Ferraro, asaltos a hogares y ciudadanos en tránsito de donde robaban dinero, cuchillos, palas, joyas, ropas y en general todo lo que creían de valor."(Folio 7258 para uso de las autoridades). Posteriormente en 1955, esta población es ocupada de nuevo por fuerzas que intentaron darle un golpe de estado al presidente José Figueres Ferrer pero fracasaron en su intento. La principal batalla se realizó en las márgenes del río Peje sobre la carretera entre Ciudad Quesada y Sucre. Las fuerzas rebeldes se ubicaron en los bordes de un tajo que todavía existe y las de gobierno las atacaron desde la población de Sucre y con aviación. Después el grupo rebelde se retiró.

LA VILLA QUESADA DE ANTES:

En este apartado voy a anotar una serie de apreciaciones vertidas por personas que conocieron la Villa Quesada de antaño y lo anotaron en algunas publicaciones o en libros inéditos.

Don Abdenago Rodríguez (1994) nos cuenta algo sobre esa Villa Quesada que el conoció en 1937.

"A pesar de lo enmarañado del camino en unos minutos estábamos en la Villa, Me gustó. Un pueblo con un verdadero ambiente pluralista. Se disfrutaba del legítimo costumbrismo que le legaron sus fundadores. En sus calles se amasaba barro puro y como todos los pueblos, una coqueta y atractiva placita de deportes y una rústica iglesita.

Su cuadrante lo adornaban casitas que sembraron los abuelos, aunque ya se veían algunas de aceptable estética Pero lo más imponente que impresionaba al visitante era el cerro Congo y los incontables jinetes que llegan de diferentes puntos de la región a disfrutar la fiesta dominguera" (p. 52-53)

Don Gerardo Esquivel (2000) describe como era Villa Quesada en los años 40 del siglo pasado.

"Veamos primero más o menos como era en estos años nuestra pequeña villa.

Contábamos con un cuadrante de solamente dieciocho cuadras y en ellas estaban incluidas la plaza y la iglesia.

La cañería y pequeñas plantas eléctricas funcionaban, pero mucha de la industria era movida con pajas de agua o canales sacados de ríos y quebradas, tales como: aserraderos, trapiches, mecanismos, tenerías, arroceras y dinamos, todos estos hidráulicos mecanismos me interesaron siempre.

Teníamos unas tres carnicerías, el mercado, tres panaderías, unas cuantas pulperías, dos boticas y algunas tiendas.

Una caballeriza, un sitio donde paraban las cazadoras, un pequeño hospital con un personal de voluntarios ciudadanos tratando de cumplir con el abnegado servicio.

Una escuela y otra vieja, que estuvo cerrada por algún tiempo. Una oficina de correos y telégrafo.

La municipalidad operaba en un lugar conjuntamente con la jefatura política y un solo banco.

En esta época todas las casas y edificios eran de madera, el primer concreto que salió a relucir fue en los "pollos" y aceras alrededor de la plaza, una baranda en una esquina de la iglesia y sus gradas.

Las rejas y mallas en puertas y ventanas no existían del todo, no eran necesarias, el robo y la delincuencia todavía no habían asomado su desagradable sombra.

La mayoría de las calles eran de tierra o empedradas.

El caballo y los bueyes eran el más popular medio de transporte."(P.11-12) Doña Luz Ma. Esquivel (agosto 2001) describe a la Villa Quesada de los inicios de los años cincuenta de la siguiente manera:

"Tras la Iglesia en el costado este, donde hoy está Coocique había un patio desocupado donde descargaban tucas, porque ahí cerca había un aserradero (de don Ricardo Rodríguez), al lado abajo estaba el salón de la J: O: C:..De ese salón hacia el norte estaba la casa de la niña Susana Chaves y en la pura esquina la tienda de Mélida Blanco. Cien metros al Sur de dicha esquina estaba la casa cural y casi de pared de por medio una cantina y ... seguían las casas de los Rodríguez, los Quesada y los Chaves.

Frente a la casa cural en la cuadra sur de la iglesia construyó más tarde la casa de Water Delio Marín... siguiendo hacia el oeste el negocio de don Aníbal Rojas donde tenía una cantina o restaurante. ... Al sur de esa esquina estaba la casa de don Juanito Ferraro y cien metros al sur la casa de los Lizano y donde esta el INS lo que había era una casa donde se alojaba el resguardo fiscal. En la esquina frente a los Ferraro había una pulpería de "Pel" Rodríguez .Hacia el norte estaba la casa de los Arroyo ... y terminaba en la esquina la Escuela Juan Chaves.

De la cuadra que está al norte de la Iglesia por la calle principal estaba el negocio de don Paulino Porras, me parece que era pulpería y cantina.... Siguiendo esa esquina al norte, estaba la parada de buses y había una cantina o restaurante y más abajo el Almacén de don Inocente Hidalgo.

Tomando la esquina de don Paulino Porras al este vivía Anselmo Rodríguez... tenía una tienda llamada "la Herediana", siguiendo al este había un edificio viejo que siempre estaba cerrado. Y de esa esquina hacia el norte vivían los Alfaro.

Frente a la plaza estaba hacia el norte una edificación de dos plantas, era una pensión u hotel, en ese segundo piso había un club social, donde bailaba la gente de clase alta... siguiendo al oeste estaba la librería Sarmiento, las casas de don Darío Rodríguez y don Eduardo Arroyo y el palacio municipal, donde se alojaba la oficina del correo (y la Jefatura Política).

De esa esquina al oeste del Palacio hacia el norte estaba la cárcel vieja, un lote vacío que era el "fondo"... y en la siguiente esquina no había nada, solo un sitio para descanso para carretas y caballos,

De la esquina donde estaba el club Social (fue la Centralita), edificio que muchos años después se quemó estaba el Almacén de Vladimir Arroyo, le seguía la tienda de Darío Rodríguez, no estoy segura si ya Gómez y González estaban ahí y luego el mercado.

Al mercado se entraba por una puerta ancha, a la derecha y formando la esquina estaba la cantina de Tulio Rojas, a la izquierda la tienda de don Jorge

Bolaños, dentro había unos cuatro o cinco tramos de verduras y legumbres... las carnicerías de don Raúl Hidalgo...

La segunda puerta principal del mercado al costado Noroeste estaba el negocio de Luis Barquero, de ahí hacia el oeste la soda de María Salazar, que más tarde fue de Baudilio Villalobos, luego seguía la Bomba 76. En la siguiente esquina al oeste lo que recuerdo importante fue el Hotel de don Porfirio Rojas, y si de esa esquina subimos hacia el sur había una casa... donde estuvo alojado por años el telégrafo, y luego seguía la casa de Quintín Rojas, ahí estaba la talabartería de Domingo Mora y un consultorio de un dentista.

En la esquina noreste del mercado estaba la pulpería de "Palillos" (Luis Ma. Chaves) y que luego fue de (Rafael Ángel) Felo Rojas, siguiendo al norte la farmacia de la Cruz, luego un edificio donde estaba la zapatería Altamirano, el Banco Nacional de Costa Rica, el cine Rex y en la esquina la sastrería de Anael Carrillo.

Al frente de esa esquina costado este estaba el club Maravilla (equipo de fútbol) donde había billares, hacia el sur estaba el cine Sauma, la farmacia Lizano y la Tienda Sauma. En todos los alrededores había casas y lotes desocupados, eran pocas las edificaciones de cemento o de dos plantas.

El Barrio El Carmen... se sentía muy alejado del centro, pues en aquellas época... después de la Escuela de San Roque lo que había eran cafetales a ambos lados de la calle y no había servicio de bus, hasta que llegaron los hermanos Quesada que lo pusieron (p. 35,36 y 37)

CIUDAD QUESADA(1953-2003)

OTORGAMIENTO DEL TITULO DE CIUDAD A VILLA QUESADA

El 1 de mayo de 1953 el entonces diputado don Armando Rodríguez Porras presenta a la Secretaría de la Asamblea Legislativa, el proyecto de ley de conceder el titulo de ciudad a la cabecera del cantón de San Carlos: Villa Quesada. Don Armando Rodríguez anota en su proyecto el siguiente razonamiento de por que debe otorgarse lo arriba señalado. "De historial corto en los anales de nuestra historia, San Carlos y su cabecera de cantón , Villa Quesada han logrado notorio progreso en pocos años de manera que, actualmente, aquél es uno de los más ricos de la provincia de Alajuela y el cuarto en población y ésta, Villa Quesada, una progresista ciudad, la tercera en importancia en la provincia . Y si el número de habitantes no fuera índice de pujanza de esa región

Ahí están, también, su industria, su agricultura y su ganadería mostrándonos en realidades tangibles, la trayectoria de un ascenso".(P1)

Este proyecto es enviado a la Comisión de Gobernación el cuatro de mayo y se publica en la gaceta No 107 el 15 de mayo según lo estipula la ley vigente y la comisión después de estudiarlo le otorga un dictamen favorable el día 20 de mayo de 1953. Después el 1 de julio es conocido por el plenario Legislativo para su primer debate el 1 de julio de 1953.

Después de los tres debates en que no hubo discusión el proyecto fue aprobado en su 3 debate el día 3 de julio de 1953 y se eleva al poder Ejecutivo para su conocimiento el día 6 de julio y para el 8 don Otilio Ulate Blanco presidente de la República en ese período y persona muy estimada entre los sancarleños por tener una finca en la Vieja de Florencia le otorga el ejecútese, convirtiéndose en la Ley No 1601 de la República. Así de esa manera Villa Quesada se convirtió a partir de esa fecha en CIUDAD QUESADA.

Don Armado Rodríguez, consiguió también para San Carlos, una partida para que se adquiriera la manzana donde hoy se ubica la escuela de Aguas Zarcas y para financiar la compra de una parte del terreno donde se construyó la escuela Juan Bautista Rodríguez. La otra parte del terreno fue donación de don Juan Bautista.

En dos oportunidades se casó don Armando con sancarleñas. En las segundas nupcias se casó con Genoveva Rodríguez Barrientos.

EVOLUCION SOCIAL:

En este apartado se desarrolla cual ha sido la evolución social de Ciudad Quesada en cuatro elementos principales población, Educación, Salud y religión.

POBLACION

La población de los que hoy es Ciudad Quesada ha ido en constante aumento según se puede observar en el siguiente cuadro.

EVOLUCIÓN DE LA POBLACION DE CIUDAD QUESADA ENTRE EL AÑO 1950 AL 2000

AÑO	POBLACION	
1950	5 O54	
1961	10 644	
1963	11 590	
1982	22 263	
1993	29 742	
2000	36 688	

FUENTE: Censos nacionales y publicaciones en periódicos.

EDUCACIÓN:

En el último período estudiado 1953-2003 se desarrollan en nuestra Ciudad Quesada una gran cantidad de instituciones públicas y privadas, desde el nivel de preescolar hasta universitaria, haciendo de la educación la base del desarrollo de los habitantes de Ciudad Quesada y de San Carlos en general.

En el caso de la educación primaria se crean escuelas en la mayoría de los pueblos y barrios del distrito según el siguiente resumen:

ESCUELAS PÚBLICAS CREADAS EN EL DISTRITO DE QUESADA POR AÑO DE FUNDACIÓN

Escuela Juan Chaves Rojas	1920
Escuela de Porvenir	1908
Escuela Custodio Alfaro (Sucr	e) 1918
Escuela de San Vicente	1912
Escuela de las Mercedes	1932
Escuela de Cedral	1945

J	·	
Escuela de San Juan	1945	
Escuela Juan Bautista Solís	1952	
Escuela Mariscal Sucre	1957	
Escuela de Concepción	1957	
Escuela San Martín	1960	
Escuela el Carmen	1961	
Escuela de Ron Ron Arriba	1963	
Escuela de Enseñanza Especia	l 1965	
Escuela de San Gerardo	1968	
Escuela de San José de la Mor	ntaña 1968	
Escuela de la Tesalia	1971	
Escuela Linda Vista	1971	
Escuela Barrio Los Ángeles	1986	
Escuela San Francisco de Asís	1992	
Escuela de San Rafael	1994	

Alfonso Vargas

En el caso de la Secundaria se crean en el distrito los siguientes colegios:

Historia de Villa Quesada

Liceo San Carlos en 1955

Colegio María Inmaculada en 1958

Colegio Nocturno de San Carlos en 1964

Colegio Técnico de San Carlos 1979

Colegio San Francisco de Asís 1992

Liceo Académico de Sucre en 1997

Colegio Francisco Amighetti en Cedral en el 2001

EDUCACIÓN SUPERIOR

La educación superior en el cantón nace en el año 1970, cuando el Padre Eladio Sancho establece la Escuela Técnica Agrícola (ETA), que luego se transformó en la sede San Carlos del Instituto Tecnológico de Costa Rica a finales de esta década.

El centro Académico de la UNED en Ciudad Quesada abre sus puertas en el año 1978. En la década siguiente, se desarrollan en la región algunos proyectos de la Universidad de Costa Rica y la Universidad Nacional, para preparar a futuros profesionales en el campo de la educación primaria (Convenios) y también la de Costa Rica prepara un grupo de especialistas en el campo del curriculum (1986)

La Universidad Panamericana, fue la primera universidad privada en establecerse en el cantón. Don Greivin Arrieta Chacón es su primer director y la persona que la organiza. Su apertura se da en el mes de octubre, 1989. Además, don Greivin crea la sede San Carlos de la Universidad de San José en mayo, 1995. Tiene una matricula actual de 400 alumnos en su sede de Ciudad

Quesada. Si se considera su matrícula en las sedes de San Carlos la cifra supera los 800 alumnos. La Universidad Católica de Costa Rica en San Carlos, nace el 11 de mayo de 1995, en las aulas de catequesis ubicadas en el antiguo Hospital San Carlos, impartiendo la carrera de bachillerato en la enseñanza de la religión a un grupo inicial de 22 alumnos. En la actualidad tiene una matrícula de 480 alumnos. Su coordinadora desde su fundación es la Licda. Ana Ma. Montero Arce.

Otras universidades establecidas en la región son:

La Universidad Florencio del Castillo que comenzó en mayo 1998 con una matrícula 70 estudiantes. En la actualidad cuenta con 125 alumnos.

La Universidad de Santa Lucía inició sus lecciones en enero 1997con una matrícula de 12 estudiantes. En la actualidad cuenta con 108 estudiantes. El coordinador de la Universidad Florencio del Castillo y de la Universidad de Santa Lucía es el Lic. Fernando Barquero Alvarado.

La Universidad de San Isidro Labrador fue establecida en diciembre 2000 en la región. Su coordinador es el Lic. Olger Zamora

La Universidad Autónoma de Centroamérica estableció una sede del Colegio San Ignacio de Loyola en el mes de setiembre de 1997, en una aula prestada en el Colegio María Inmaculada con una matrícula inicial de 20 alumnos. Esta sede regional ha preparado a varios grupos de alumnos en la carrera de Bachillerato en Educación Física y ha sido su coordinadora la Lic. Ma. De los Ángeles González Suárez. En la actualidad desarrolla un programa de maestría en esta especialidad en Ciudad Quesada.

Un capitulo aparte debe tener la labor cumplida en el campo de la educación por el Instituto Nacional de Aprendizaje(INA), institución que ha preparado a miles de sancarleños en el campo de la educación técnica y la formación profesional. El INA nació en San Carlos cuando en el año 1986 se trasladó la Dirección Regional Huetar Norte que funcionaba en Naranjo a Ciudad Quesada. Comenzó en una pequeña oficina que la Municipalidad de San Carlos les prestó y luego por 8 años el Instituto Tecnológico los cobijó hasta que en 1994 se inaugura el actual edificio que ocupa en la actualidad. El primer director Regional fue el Lic. Ulises Otárola y desde hace muchos años ejerce con gran acierto ese puesto el sancarleño Lic. Luis Barrientos Camacho.

Hasta el año 2001, esta institución ha realizado más de seis mil acciones formativas (capacitaciones) y han recibido esa formación más de 89.000 habitantes de la región Huetar Norte.

En la actualidad se construye su nueva sede en la Marina de la Palmera, San Carlos.

LA SALUD EN CIUDAD QUESADA

Como ya se detalló en el capítulo anterior, la salud era atendida en los años finales de la historia de Villa Quesada por tres organizaciones. La Junta de

Protección Social que atendía el Hospital San Carlos, la Caja Costarricense de Seguro Social que inicialmente atendía en un local ubicado 100 m al Sur del Antiguo Hospital desde finales de la década de los cuarenta del siglo XIX y el Ministerio de Salud que atendía por medio de la Unidad Sanitaria que funcionó en Villa Quesada desde 1938. Esta situación se mantuvo en los años iniciales de Ciudad Quesada (1953). En 1957, el Seguro Social inaugura una sede propia, en el edificio que actualmente ocupa las oficinas administrativas de Coopelesca. Para finales de los años cincuenta comienza las campañas de salud de dos instituciones cívico comunales de gran importancia para el medio rural sancarleño: La Cámara Junior y el club de Leones de Ciudad Quesada, principalmente en las áreas rurales de más difícil acceso y en las clases sociales más menesterosas.

El Antiguo Hospital San Carlos siguió siendo administrado por la Junta de Protección Social de San Carlos hasta que el 4 de junio de 1975 fue entregado a la Caja Costarricense de Seguro Social; la cual amplió las instalaciones, introdujo más personal médico, técnico y administrativo. Ahí siguió prestando sus servicios, esta institución hasta que La Caja inaugura el nuevo Hospital San Carlos el 26 de setiembre de 1981. Este nuevo hospital fue construido por la empresa constructora EDICA mediante contrato asignado en 1975 y financiado mediante préstamo que la Caja realizó con el Banco Interamericano de Desarrollo. La edificación se realizó en el Barrio el Carmen de Ciudad Quesada en un lote de 4 hectáreas donado por la Junta de Protección Social de San Carlos. Comenzó a prestar sus servicios el 12 de octubre (consulta externa) y la apertura de los restantes servicios el 10 de noviembre del citado año. Es un Hospital regional para la zona Huetar Norte.

En la década de los ochenta nacieron en el distrito los puestos de Salud Rural, los que brindaban servicios preventivos de Salud como vacunaciones, visitas domiciliares, curaciones, adscritos al ministerio de Salud. Estos puestos, se crearon inicialmente en el cantón de San Carlos a finales de los setenta en Boca de Arenal, Florencia y posteriormente en el distrito de Quesada se crearon los Puestos de Salud Rural de Sucre, San Juan, San Martín y Cedral. Para el año 1994 había en el cantón 26 Puestos de Salud A mediados de la década de los noventa del siglo pasado los Puestos de Salud, se transformaron en los actuales EBAIS, que están bajo la administración de la Caja Costarricense de Seguro Social

RELIGIÓN

La religión Católica ha sido la religión dominante en la región desde sus orígenes hasta la actualidad. Por ello la construcción de templos y de ermitas ha ocupado un lugar muy importante en el desarrollo de los pueblos y ciudades. En el caso de Ciudad Quesada, el primer templo católico fue construido en

1912. En el año 1950 llega a la Parroquia de San Carlos, el Pbro. Eladio Sancho Cambronero, el cual motiva a los feligreses a construir un nuevo templo espacioso y moderno. Fue así como el 11 de mayo de 1952 se inició el proceso de construcción dirigido por el maestro de obras don Aurelio Solano. Posteriormente participan los maestros de obras don Alcides Corrales "Balma" quien dirigió toda la construcción interna(piso, ventanales, azotea, etc) y don Teodoro Salas Santamaría dirigió la etapa final de la construcción. El diseño de la edificación fue del arquitecto nacional Teodorico Quirós y el de la fachada el ing Allen Rojas. La arena y la piedra fue una donación de don Gutberto "Beto" Chaves. Don Juan Mercedes Matamoros dona el uso del quebrador y el trabajo de quebrar la piedra. Solo en los cimientos se gastan 1600 sacos de cemento. La construcción dura muchos años, en la cual se une el pueblo de San Carlos mediante donaciones, jornadas extraordinarias de trabajos en donde los hombres y las mujeres de los barrios y los pueblos del distrito y de otras partes del cantón venían a participar en las famosas "chorreas" poco a poco fueron levantando la imponente mole de cemento que años después se convirtió en nuestra flamante catedral. En este proceso de financiación de la construcción de la catedral tiene un sitial muy importante los famosos turnos de los 100 000 colones que dirigía el padre Sancho y que organizaba la Junta Edificadora con el apoyo del pueblo de San Carlos. Se realizaron un total de 23 en donde se utilizaba para cocinar y servir los alimentos, un galerón de turnear que existió durante muchos años en la esquina suroeste del templo. La gente le decía el galerón del padre Sancho. El costo total de esta obra ascendió a unos 5 millones de colones la mayoría financiado mediante donaciones y por la realización de los turnos citados. Importante destacar que en la etapa final de su construcción los ganaderos organizados en la Cámara de Ganaderos de San Carlos y el colegio Agropecuario de Santa Clara hicieron valiosos aportes económicos para su conclusión.

Finalmente, el templo fue consagrado en el año 1979 y en el año 1990 se convierte en Catedral al crearse la Diócesis de Ciudad Quesada con nuestro primer obispo Monseñor Ángel San Casimiro de nacionalidad español.

En el transcurso de ese último período analizado se han creado una serie de templos y ermitas católicas y de otras religiones en el área de Ciudad Quesada y pueblos circunvecinos. Ejemplo de lo anterior lo constituye la creación de los siguientes templos

Católicos

- templos de San Martín, el de Barrio San Roque, el de Sucre, Porvenir, San Juan, Cedral, Dulce Nombre, etc.

Capillas Colegio María Inmaculada, del antiguo Hospital San Carlos, del Barrio San Antonio, del Barrio el Carmen.

Las iglesias protestantes han establecido una serie de templos en la ciudad desde hace varias décadas atrás.

ECONOMIA:

En el período de 1953 al 2003 Ciudad Quesada y el distrito de Quesada ha evolucionado a una economía moderna en donde se ha desarrollado todas las actividades económicas principales (agropecuario, industria, comercio, servicios)

EVOLUCIÓN AGROPECUARIA:

En los primeros años de este período analizado se desarrollan en los alrededores de Ciudad Quesada los cultivos de caña de azúcar y el café, y el desarrollo de la ganadería especialmente la actividad lechera.

En el caso de la caña de azúcar se continúa elaborando dulce en los trapiches existentes y azúcar en el ingenio Las Mercedes de don Juan Mercedes Matamoros A finales de la década de los cincuenta este ingenio abre el recibo de caña a productores independientes También don Gutberto Chaves funda un ingenio en el año 1954, que se trasforma 5 años después en el ingenio Santa Fe.

. Sobre la fundación de la Sociedad Santa Fe S.A don Fabio Ugalde Vargas (julio, 2003) nos dice lo siguiente: "En esa época los pequeños productores de caña estaban a merced de que los industriales le recibieran o no la caña y además el precio del dulce que producían y luego vendían era afectado por las decisiones de pocos comerciantes que controlaban la actividad en Ciudad situación don Francisco Ugalde Hidalgo, mi padre Quesada. Ante esa productor de caña y dueño de un trapiche y de un aserradero en esa época propone la idea de comprar el ingenio de don Gutberto, a un grupo de productores de caña de los alrededores de nuestra ciudad. Le comunican la idea al padre Eladio Sancho el cual les propone formar una cooperativa, pero esta modalidad de organización tenía algunos entrabamientos y trámites en esa época por lo que optaron por establecer una sociedad anónima. En efecto el grupo de productores en un número de 33 compraron el ingenio Santa Fé y una finca sembrada de caña a don Gutberto Chaves en enero de 1959 en la suma de 1 600 000 colones. Había nacido la Sociedad Santa Fe".

Otro cultivo que se desarrolla en los alrededores de Ciudad Quesada es el café el cual se siembra en pequeñas áreas como Cedral, San Roque, la Tesalia, San Juan y otros lugares de distrito. También se siembra en otras áreas del cantón como Aguas Zarcas, La Tigra, La Esperanza y Venecia. Se establecen plantas de recibo y procesamiento de café en el distrito como las de

la Cafetalera San Carlos, la de los Orlich y la de los Peters. Por la oscilación de los precios internacionales del café y por el desarrollo de enfermedades como el ojo de gallo estas plantaciones de café en San Carlos casi han desaparecido en la actualidad.

La actividad ganadera de leche destinado al mercado nacional se inició como se ha detallado en las décadas de los treinta y cuarenta del siglo pasado en San Carlos. Primero fueron la comercialización de quesos y mantequilla y luego la venta de leche fluida. En la década de los cincuenta comienzan a asociarse a la Cooperativa Dos Pinos productores de leche del distrito como los hermanos Luis y Mardoqueo Barrientos, don Carlos Chaves, don Francisco Vargas, don Arturo Alfaro Rojas, don Virgilio Alfaro, don Yayo Alfaro, don Joaquín Monge, don German Alfaro, don Custodio Alfaro, los hermanos Alfaro Rojas (Rodrigo, Jorge y Adrián Alfaro) y otros más. Es la época del traslado de la producción de leche en tarros por medio de camiones a la planta de la Dos Pinos ubicada en el barrio Luján en San José . Algunos transportistas de leche fueron los señores Álvaro Lizano, Juan Ulate, José Ángel Rodríguez y los hermanos Chaves (de Zarcero). El desarrollo de la actividad ganadera de leche se incrementó en el distrito con una serie de eventos que detallan a continuación

- el traslado de ganado de leche en forma masiva de Coronado y Cartago a San Carlos a raíz de la erupciones del Volcán Irazú entre los años 1963-65
- La instalación de una planta de recibo de leche de la Cooperativa Dos Pinos en el año 1969 en Ciudad Quesada
- Las instalación de una Planta de producción de Leche en polvo y una de quesos por parte de la Cooperativa Cooprole (Dos Pinos) en los años siguientes.
- El desarrollo de la inseminación artificial iniciada en San Carlos en el año 1957 por el Ministerio de Agricultura y ganadería y extendida en forma masiva por casas comerciales en las décadas subsiguientes.
- La extensión de un servicio eléctrico de calidad por parte de la Cooperativa de electrificación rural de San Carlos a partir del año 1969 en el distrito.

En la actualidad la producción de leche es la principal actividad agropecuaria del distrito de Quesada. La mayoría de ella se entrega a la Cooperativa COOPROLE (Dos Pinos). Según informe del Estado de la Nación y de la propia cooperativa el crecimiento anual en producción láctea llega a un 7% en los últimos años y San Carlos produce el 60% de la entrega de leche en la Dos Pinos.

INDUSTRIA.

En el período que se está estudiando se desarrolla la industria en el distrito y en el cantón de cara a la exportación. Se da un proceso de diversificación industrial especialmente al nacer una agroindustria destinada a la exportación. En este período se fortalecen las industrias tradicionales como son la del azúcar, la de la madera y el café. Surgen en el cantón nuevas industrias como la de la naranja y la de la piña. Para el año 1994 en el cantón de San Carlos había un total aproximado de 126 industrias y agroindustrias. En la actualidad existen unas 250 industrias contabilizando las grandes, medianas y pequeñas industrias.

SERVICIOS:

TELEFONOS

En los inicios de la década de los sesenta del siglo anterior comenzaron a funcionar los teléfonos en Ciudad Quesada. Los números eran de tres dígitos. Por ejemplo el número telefónico del Liceo San Carlos era el 332. La primera Central telefónica de Ciudad Quesada fue inaugurada por don Francisco Orlich B. Presidente de la República el día 30 de noviembre de 1965. Esta Central era para 200 teléfonos.

Con el paso de los años fue aumentando la capacidad y la tecnología en este servicio al establecerse centrales telefónicas automáticas y semiautomáticas hasta llegar a la situación actual en donde se ha extendido este servicio a casi todos los pueblos del distrito de Quesada

ELECTRIFICACIÓN:

Desde los inicios de este período(1953) hasta el año 1983, el servicio de electricidad de Ciudad Quesada estuvo a cargo de la Empresa Eléctrica Matamoros, la cual brindó sus servicios utilizando la planta eléctrica establecida a orillas del río Platanar en el Barrio actual del Carmen de Ciudad Quesada. Su potencia inicial fue de 500 kilovatios y en el transcurso del tiempo fueron estableciendo otras plantas generadoras de acuerdo a la demanda. Su servicio era principalmente para alumbrado de los comercios, instituciones y domicilios. En el año 1983 sufre esta planta una avería mayor que permite a la Cooperativa de Electrificación Rural de San Carlos: COOPELESCA R.L. Iniciar su servicio de distribución en Ciudad Quesada, utilizando la energía comprada por esta cooperativa al Instituto Costarricense de Electricidad (ICE). Ya desde 1969 dicha cooperativa brindaba su servicio eléctrico a los pueblos de los alrededores de Ciudad Quesada.

En los últimos años Coopelesca inauguró su primera planta de generación eléctrica propia: Chocozuela I, que utiliza las aguas del río de la Vieja a la altura de Ron Ron Abajo en el camino que comunica Ciudad Quesada con

Buena Vista. Esta empresa actualmente está trabajando en los proyectos de Chocozuela II y III. Que le permitirán producir casi un 50% de su energía eléctrica que distribuye.

SERVICIO BANCARIO

En este período estudiado surgen en Ciudad Quesada una serie de instituciones bancarias tanto públicas como privadas.

Dentro de las primeras están los Bancos Anglo Costarricense, el Banco Popular y el Banco Crédito Agrícola.

El Banco Anglo Costarricense, abrió sus puertas en nuestra ciudad como una agencia en el año 1972, luego se elevó a sucursal en 1980. Brindó un servicio muy importante en el desarrollo económico y social de nuestra región y fue cerrado en octubre de 1994 en la administración Figueres Olsen.

El Banco Popular estableció una Agencia en Ciudad Quesada el día 16 de setiembre de 1973. Posteriormente se elevó a la categoría de Sucursal. Inició sus operaciones en el edificio que existía entre la Municipalidad y el Banco de Costa Rica. Posteriormente, en 1990 se inauguraron modernas oficinas que ocupan en su actual sede y donde se encontraba el hotel de don Porfirio Rojas.

El Banco Crédito Agrícola de Cartago abrió sus puertas en su actual edificio como una agencia bancaria en el año 1993. Su primer jefe de Agencia fue el señor don Sacramento Castillo y dentro de sus primeros funcionarios se encontraban Lourdes Carvajal Rojas, Noity Salazar, José Marchena

Algunas instituciones financieras privadas que se han establecido en la ciudad son las siguientes:

Bancrecen

Elca

Banco C.Q.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

RADIO.

La radiodifusión nace en San Carlos con el concurso de don Mario del Valle, quien el 15 de setiembre de 1958 inicia la radioemisora llamada La Voz del Pueblo, utilizando los equipos que se habían utilizado en la zona de la Lucha para la guerra del 48 por parte de las fuerzas figueristas. Esta radio que difundía mensajes personales, música, noticias. Se mantuvo al aire durante varios años hasta que pasó a ser repetidora de Radio Monumental. A inicios de 1980 el derecho de uso de la frecuencia 1440 fue adquirida por el periodista don Limbergh Quesada Álvarez quien ha sido uno de los comunicadores de mayor envergadura y trascendencia de nuestra región y don Limbergh saca al aire esta

frecuencia con el nombre de Radio San Carlos que se ha mantenido al aire en forma ininterrumpida hasta la fecha.

La otra emisora hermana. Radio Cima nació en el año 1960 y se mantuvo al aire hasta el año 2001. En ella nació el noticiario La Voz del Pueblo en el año 1966. Para el año 1981 pasa a radio San Carlos. En los micrófonos de radio San Carlos han pasado las voces tan recordadas de don Esteban Benavides Mora, José Ángel Mora Rodríguez, Carlos Hernández, Carlos y Olga Benavides, Álvaro Sanabria y actualmente Otto Corrales.

En julio de 1980, don Enrique Gutiérrez establece Radio Ultrasonic, que luego cambia de nombre por Radio Aeropuerto y que actualmente se llama Sonido 101. Ha sido una radio con excelente programación musical y destinada al público joven.

Otra de las radioemisoras que ha tenido un papel protagónico desde su fundación es radio Santa Clara. Fue establecida por la Conferencia Episcopal de Costa Rica el día 25 de febrero de 1984. Y es parte de la red de radioemisoras católicas de Costa Rica. Constituye una de las obras impulsadas por el padre Eladio Sancho Cambronero. Su lema ha sido "Fe, Cultura y Progreso y su prioridad desde su creación es la de proyectarse como un medio de Servicio a la región en campos como la educación, la salud, la protección de la infancia, la del desarrollo de la mujer, los campesinos, la conservación de la Naturaleza y la de preservar las costumbres, los valores y las tradiciones de los costarricenses; según lo acotado por el padre Marcos, director de la radio desde su creación.

En el año 1974, el periodista Limbergh Quesada Álvarez establece el periódico regional, San Carlos Al Día que en una forma ininterrumpida ha circulado hasta la fecha de la redacción de este documento. 10 años después surge otro periódico regional, el Flechazo y se establece por parte de Coopelesca la Televisora del Norte canal 14 primera televisora regional. Para 1998 se establece la segunda televisora, la del canal 51.

CONSTRUCCIÓN DE ALGUNAS OBRAS MUNICIPALES EN CIUDAD QUESADA.

Algunas de las obras municipales que se construyeron en el distrito son las siguientes .

OBRAS MUNICIPALES

Por ser este libro un estudio preliminar se consignaran cuatro obras municipales.

PARQUE:

Fue construido por La Municipalidad del período 1949-53 integrada por don Juan Ferraro Ocaña, Francisco Rodríguez Hidalgo y don Jorge Bolaños Solis, y el regidor suplente don Eduardo Arroyo y se estableció donde se encontraba hasta esa fecha la plaza de Villa Quesada. El proceso de construcción se inició al mismo tiempo que construía el templo, es decir a mediados de 1952. Inicialmente se estableció los cimientos del quiosco y de el se hicieron partir las aceras diagonales hasta las esquinas. Posteriormente se construyeron los pollos y los postes para los faroles y finalmente el techo del quisco. La construcción fue dirigida inicialmente por don Aurelio Solano. Fue inaugurado en el año 1953. En el año 1957 se le coloca el monumento a don Juan Chaves Rojas por parte del Club de Leones y el 15 de setiembre de 1963 se coloca el busto del recordado sancarleño don Alfonso Monge Ramírez. Durante su historia ha sufrido varias transformaciones parciales.

PALACIO MUNICIPAL

Para construir el actual Palacio Municipal, esta institución compró el terreno a la Junta de Educación de la Escuela Juan Chaves, dueña del mismo en la suma de 240 000 colones . Para saldar esa deuda , la municipalidad debió pagar abonos anuales de 24 000 colones ,iniciando el primero en el año 1974. El costo de esta obra se estimó en la suma de 1 200 000 financiados con fondos propios. Esta magna obra fue construida por la Municipalidad del período 1970-74.

CENTRO COMERCIAL MUNICIPAL:

Fue construido por la Municipalidad del período 1974-78 con un costo aproximado a los 7 millones de colones. Financiados mediante un préstamo al IFAM y a fondos propios del Municipio sancarleño.

ESTADIO MUNICIPAL: CARLOS UGALDE ALVAREZ

En la década de los sesenta la municipalidad adquiere el terreno y construye lo correspondiente a la nivelación, enzacatado y otras obras. Esta obra fue

motivada por el reciente ascenso a primera división del equipo de San Carlos. Durante la gestión municipal del período 1970-74 se construye la gradería de sombra del citado estadio. En el transcurso de los años se han realizado una serie de mejoras a dicho estadio.

INSTITUCIONES Y ORGANIZACIONES:

En este último período que se describe las instituciones y la organizaciones se multiplican en todos los campos: sociales, económicas, deportivas, políticas, religiosas, etc.

En la década de los cincuenta nacen algunas organizaciones de servicio a la comunidad y otras de índole económico como las siguientes:

ORGANIZACIONES DE SERVICIO:

CLUB DE LEONES DE CIUDAD QUESADA:

Fue fundado el 9 de mayo de 1957 con el patrocinio del club de leones de San José y con la labor de convencimiento y organización de don Víctor Lizano Barahona miembro de dicho club y del Sr. Carey delegado internacional.

Los miembros fundadores de este club de Leones de Ciudad Quesada fueron los señores:

Juan Rafael Rojas Quirós, Eduardo Lizano Aguiar, Efraín Matamoros Corrales, Carlos Luis Bastos Chavarría, Juan Bautista Solís Rodríguez ,José Rafael Rojas Kopper, Máximo Fernández Rothe, Manrique Soto Pacheco, José Rafael Pacheco, Carlos Manuel Prada, Gilberto de la Cruz Martínez, Juan Ferraro Dobles, Jesús Hidalgo Quesada, Alberto Sauma Aued, Francisco Freixa Mass, Tobías Bolaños, Vitelio Arroyo Quesada, Bladimir Arroyo Quesada, José Ángel Quirós Alvarado, Rodrigo Valverde Acosta, David Zeitung, Rafael Ángel Rojas Araya y Juan Chaves González.

Algunas de las actividades realizadas por este club de Leones de Ciudad Quesada son las siguientes:

Construcción de un obelisco en memoria de don Juan Chaves en el parque, creación del cuerpo de bomberos de Ciudad Quesada, donación de una planta eléctrica de emergencia al Hospital San Carlos, apoyo a la cruz Roja por medio de la colaboración en la compra de una ambulancia, al Hogar de ancianos San Vicente de Paúl en la construcción del pabellón del ala femenina, el programa de conservación de la vista durante muchos años, construcción de casas para personas con limitaciones económicas y muchas otras obras más.

CAMARA JUNIOR.

Fue fundada en el año 1957. Su obra más importante ha sido la de impulsar la creación de la cooperativa Coocique R.L. Además ha sida una organización que ha impulsado una serie de actividades para ayudar a grupos y personas menesterosas, principalmente campañas para mejorar las condiciones de salud de la población más alejada de la ciudad y que vive en condiciones de vida más perentorias. Durante varios años editaron el primer periódico en San Carlos: "el Junior"

ORGANIZACIONES ECONOMICAS

CAMARA DE GANADEROS:

Esta organización nació el 28 de abril de 1956 cuando un grupo de ganaderos sancarleños preocupados por los problemas que enfrentaban con las entregas de ganado para la exportación decidieron unirse y crear la cámara. Esta exportación era manejada por dos o tres exportadores fuertes que imponían los precios y determinaban cuales novillos aceptaban y cuales rechazan y los embarques se hacían por Limón y Puntarenas.

La primera Junta Directiva estuvo integrada por los siguientes ganaderos:

-José Luis Rodríguez González Presidente
-Ofelio Solís Rodríguez Primer vicepresidente
-Rodrigo Riggioni Maroto Segundo vicepresidente

-Francisco Freixa Mass Tesorero -Juan Ferraro Dobles Fiscal

Y como vocales Claudio Rodríguez Soto, Gonzalo Monge Bermúdez, Jorge Hutt Chaverri, Mardoqueo Barrientos Gamboa, Leandro Quesada Hidalgo, Uriel Salas Murillo, Francisco González Sánchez, Walter Gullén Aguilar, Felipe Fonseca Alvarado, Juan José Herrero Herrero, Francisco Rodríguez Hidalgo, Rafael González González, Héctor Solís Chávez, Neptalí Salazar Morales, Roberto Siles Fuentes, Heliodoro Rodríguez Cordero, José Rafael Rojas Kopper, Gonzalo González Miranda y Máximo Fernández Rothe.

Las obras más importantes impulsadas por esta organización son las siguientes:

- Donó los terrenos donde se levantan las edificaciones de la Dos Pinos y Coopelesca en el Barrio Santa Fe en Ciudad Quesada.

- Promotora de las primeras exportaciones de ganado en pie.
- Organización de las ferias y exposiciones ganaderas de San Carlos desde el año 1961 que fue la primera
- Creo y opera el Centro de Análisis de producción lechera "CAPLE".
 - Pionera en la organización de las subastas ganaderas en Costa Rica
- Promotora del programa de erradicación del Gusano Barrenador(tórsalo)
- Impulsora del Programa de inseminación artificial a partir del año 1957 en coordinación con el MAG.
- Apoyo económico en la construcción de la Catedral de Ciudad Quesada

CAMARA DE CAÑEROS:

Fue establecida en el año 1970. Su primera junta directiva estuvo integrada de la siguiente nómina

Sergio Quirós Maroto presidente

Rafael Ángel Rojas Alvarado secretario

Francisco Rodríguez Hidalgo tesorero

Juan Santamaría Castro fiscal

Juan Ma. Cerdas Huertas vocal

En 1978 inauguran el actual almacén agropecuario.

CADENA COMERCIAL SANCARLEÑA

Fue establecida en el año 1968 por un grupo de comerciantes de San Carlos.

La primera Junta Directiva estuvo integrada por los siguientes señores:

Presidente German Rojas Araya

Vicepresidente Gonzalo González Miranda

Secretario Pedro Quesada Solís Tesorero Manuel Chaves Salas

Fiscal Miguel Hidalgo Rojas

Vocales Jorge Luis Víquez Murillo

Enrique Rojas Rodríguez

Jorge Chaves Cruz Herman Núñez Zamora

CUERPO DE BOMBEROS:

Antes del año 1957 en San Carlos no existía un cuerpo de bomberos ni una máquina extintora. La iniciativa de crearla partió del club de Leones de

Leones de Ciudad Quesada y ante una moción presentada por su socio don Bladimir Arroyo Quesada. La organización del cuerpo de bomberos de Ciudad Quesada se inicia el 16 de junio de 1957 con los siguientes fundadores

-Danilo Vega Rojas, Eduardo Murillo Herrera, Adrián Chacón Madrigal, José Ángel Moya Rodríguez, Francisco Arce Leiva, Rogelio Solís Cubillo, Francisco Solís Cubillo, Jesús Solís Cubillo, Leonardo Rojas Durán, Orfilio Hidalgo Quesada, Epifanio Murillo, Reynold Cerdas Saborío, Alfonso Rodríguez Quirós, Gerardo Esquivel Porras, Francisco Salazar Chaves .El cuerpo de bomberos comenzó a operar en un edificio de madera propiedad de la Municipalidad y que compartía con la Cruz Roja y que se encontraba ubicado donde hoy está la plazoleta municipal. El primer jefe de bomberos voluntarios fue don Eduardo Murillo Herrera. Para el 25 de julio de 1965 se logra construir la primera estación de bomberos de Ciudad Quesada donde estaba la cárcel y en donde funcionó muchos años esta beneméritas institución. Los primeros bomberos permanentes fueron los señores José Ángel Marín Espinoza y don José Roberto Montero Rodríguez.

El 10 de noviembre de 1990 se inaugura el actual edificio del cuerpo de bomberos ubicado al costado norte del edificio del INS en Ciudad Quesada y el jefe de bomberos es el señor don Gerardo Benavides Castro.

Esta institución ha realizado incontables salidas para combatir incendios o atender otras clases de emergencias. Destacan por su magnitud la lucha realizada para combatir los siguientes incendios que fueron de gran magnitud.

- el incendio del restaurante la Central en la fecha del 9 de octubre de 1963
- el incendio del Almacén de Inocente Hidalgo y locales vecinos del 29 de octubre de 1984 y
 - el incendio de la Dos Pinos del 14 de junio de 1999

COOPERATIVAS:

El espíritu de cooperación ha estado presente en los sancarleños desde el origen de la colonización. De otra manera no puede explicarse como se logró realizar la obra monumental de construir el San Carlos que hoy tenemos. En la década de los cincuenta comienza a surgir la semilla de este movimiento cuando en la Escuela Juan Chaves se organiza una cooperativa de ahorro y préstamo que lamentablemente fracasó. Esta cooperativa fue producto inmediato de unas charlas que sobre cooperativismo impartieran funcionarios del Ministerio de Educación. El siguiente paso en la formación de futuros líderes del cooperativismo, fueron las conferencias impartidas por el experto Pbro. Eduardo Aguirre a principios de 1964; que motivaron a algunos miembros de la Cámara Junior a establecer una cooperativa de ahorro y crédito en Ciudad Quesada. Esta fue la semilla que posibilitó que se organizara un comité pro

creación de la cooperativa integrado por Víctor Luis Murillo, Ramón Castro M., Emilio Vargas G., Virginia Chaves C., Bruno Quesada, Carlos Luis Rodríguez, Adrián Cordero V, Carmen Ugalde y Enio Hidalgo. Este grupo concientizó a la población haciendo posible que el día 11 de abril de 1965 naciera Coocique R.L.

En cuanto al nacimiento de Coopelesca, don Danilo Vega R. (1965) nos ilustra mediante el informe presentado a la Asamblea General en su calidad de presidente del Comité Central de organización de la Cooperativa en enero de 1965.

"Los Estados Unidos por medio de su agencia AID (Agencia para el desarrollo Internacional) tenía en esa época un programa para el fomento, organización y fundación de cooperativas de electrificación rural, en países en vías de desarrollo. Para ello firmó contrato con la Asociación Nacional de Cooperativas de Electrificación de los Estados Unidos: NRECA para que los dotara de expertos en ese campo. Dentro de este programa llegan a Costa Rica en 1964, los especialistas Powers Losse y el Ing. Glen R. Benjamin para la posibilidad de crear algunas cooperativas de electrificación rural... En agosto de 1964, el señor Lose visita San Carlos acompañado por el Ing. Jorge Luis Maroto Casorla, funcionario del ICE y hacen un recorrido de nuestra región por tierra y por aire, aprovechando el servicio de Aerovías san Carlos. Además se reunieron con las fuerzas vivas del cantón, en el palacio municipal y se le suministró alguna información estadística de la región... El 9 de setiembre de 1964 se integró un Comité Central de organización de la Cooperativa integrado por los señores: Danilo Vega Rojas, Freddy Arroyo Ramírez, Rampon Castro Madrigal, Héctor Ulate Fernández, Virgilio Ugalde Rodríguez, Sergio Corrales Blanco, Rodrigo Aguilar Salazar, Enélciod Marín Araya y Jorge Kopper Cruz. Este comité recibió la orientación cooperativa del profesor Bolívar Cruz, delegado del Departamento de Fomento Cooperativo del BNCR...Además se crearon comités auxiliares pro creación de la cooperativa en Ciudad Quesada, Sucre, Aguas Zarcas, Florencia, Platanar, Venecia, Pital y la Palmera". (Libro de actas Asambleas, Coopelesca R.L.)

Fue así como el 24 de enero de 1965, en el salón de actos de la Escuela Juan Chaves se creó la Cooperativa de Electrificación Rural de San Carlos: COOPESCA R.L. una de las cooperativas más grandes en su campo en nuestro país. Su primer gerente fue don Danilo Vega Rojas.

Otra Cooperativa que se creó en esa época fue Coope San Carlos R.L. orientado a la organización de productores agropecuarios principalmente cafetaleros y que crearon un almacén agropecuario en Ciudad Quesada y en donde funcionan actualmente las empresas comerciales de Palí, Importadora Corella y las Universidades Florencio del Castillo y Santa Lucía.

En los años posteriores nuevas cooperativas surgen en Ciudad Quesada como son Coope Pan R.L, CoopeArsanca, Coopatrac, Coopeurvi y Coopelecheros orientados a agrupar asociados en el área de la producción y distribución del pan, la artesanía y el trasporte colectivo de pasajeros (autobuses), el financiamiento de vivienda y al financiamiento de los proyectos de desarrollo ganadero respectivamente.

El 28 de junio de 1973 nació la primera organización cooperativa de segundo grado de Costa Rica, denominada con el nombre de Unión Regional de Cooperativas de la Zona Norte R.L. con asiento inicial en Florencia y con la participación de las siguientes cooperativas fundadoras:

Coopepalmera R.L., Coopepital R.L., Coopeaz R.L, Coopevenecia R.L., Coopesancarlos R.L. y Coopetrinidad R.L. Todas han desaparecido a la fecha salvo Coope San Carlos R.L.

En la actualidad (2003) está integrada URCOZON R.L. por las siguientes cooperativas afiliadas:

COOPEMONTECILLOS R.L.

COOPROLE R.L.

COOPEPAN R.L.

COOPEAGUAS CLARAS R.L.

COOPELESCA R.L.

COOPESANCARLOS R.L.

COOPEANDE No 7 R.L.

COOPEARSANCA R.L.

COOPEBRISAS R.L.

CENECOOP R.L.

COOPATRAC R.L.

COOPESAN JUAN R.L.

CONELÉCTRICAS R.L.

COOPEURVI R.L.R.L.

COOPESARAPIQUÍ R.L.

COOPELECHEROS R.L.

COOPEHUETARNORTE R.L.

COOPECANE R.L.

COOPELLANOAZUL R, L.

TILACOOP R.L.

COOPEBOTIJO R.L.

COOPEORNAMENTALES R.L.

Su gerente general de URCOZON R.L. en la actualidad es el señor Omar Miranda.

Esta Cooperativa realiza actividades de capacitación y educación cooperativa, asesoría técnica a las cooperativas, Convenio con ITCR para capacitación en computación.

Además existe la cooperativa COOPEAMISTAD R.L. conformada por los empleados de la Dos Pinos y algunas cooperativas estudiantiles que se han creado dentro del Programa de Cooperativismo Escolar en donde tienen participación además del Ministerio de Educación, URCOZON y algunas cooperativas que lo han apoyado como Cooprole R.L. En este año, 2003 se estableció un Convenio entre el MEP y 4 cooperativas de la región para impulsarlo: Participan en el COOCIQUE R.L., COOPELESCA, COOPEANDE No 7 y URCOZON R.L.

MOVIMIENTO ASOCIATIVO COMUNAL:

A partir del año 1968, se establecieron en el cantón y por ende en el distrito estudiado una serie de asociaciones de Desarrollo Comunal. La primera que se estableció fue la Asociación de Desarrollo Comunal de Sucre de Ciudad Quesada (la tercera en el país) fundada el 10 de marzo del año 1968.

Otras Asociaciones establecidas en el distrito de Quesada son las del Barrio San Roque, la del Barrio San Martín, la del Barrio el Carmen, la del Barrio Lourdes, Barrio Baltasar Quesada, Barrio La Cruz, Barrio San Antonio, barrio Santa Fe, Concepción y la Abundancia, corazón de Jesús de la Tesalia, Dulce Nombre, San Gerardo, San Juan, San Ramón y San Vicente. Estas asociaciones, al igual que otras creadas en los otros distritos del cantón, han impulsado el desarrollo de una serie de obras de desarrollo en nuestro distritos como son la construcción de salones comunales, acueductos, caminos y carreteras, templos, plazas de deportes, planta de explotación del carbonato de calcio, etc.

Posteriormente en el año 1970 se estableció la Unión Cantonal de San Carlos, primera unión cantonal del país. Organización que ha impulsado muchas obras con el apoyo que ha tenido en algunas ocasiones por parte de los diputados oficialistas que han representado al cantón.

Estas asociaciones han sido apoyadas desde su inicio por la Dirección Nacional de Desarrollo de la Comunidad: DINADECO.

INSTITUCIONES ESTATALES:

La presencia estatal en el desarrollo histórico de Ciudad Quesada ha sido mayor a partir de su declaración como ciudad. Y se aumenta considerablemente a partir de 1979 en que establece la regionalización.

Ejemplo de lo anterior es la llegada y la consolidación de las siguientes instancias que se ubican en Ciudad Quesada ya sea como agencia, direcciones regionales, u otros tipos de organizaciones.

- *Ministerio de Agricultura y Ganadería (Dirección Regional, Agencias de Extensión, promotoras)
- *Instituto de Desarrollo Agrario (Dirección Regional, oficinas subregionales)
- *Consejo Nacional de Producción (Dirección Regional, Oficinas subregionales)
- *Dirección de Vida Silvestre (Oficina)
- *Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (Inspección Laboral)
- * Instituto Mixto de Ayuda Social (Subsede)
- *Ministerio de Gobernación (Dirección Regional, Delegación Cantonal)
- *DINADECO (Dirección Regional)
- *Migración y Extranjería (Dirección Regional y puestos de control)

Dirección Nacional de Bibliotecas (Dirección Regional)

- *Guardia Civil (Comandancia)
- *Dirección Nacional de Cultura (Dirección Regional)
- *Ministerio de Educación Pública (Dirección Regional, Circuitos escolares)
- *Ministerio de Economía (Oficina)
- *Ministerio de Hacienda (Dirección de Tributación Directa)
- *Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (Dirección Regional)
- *Instituto Nacional de Fomento Cooperativo (Oficina Regional)
- *Poder Judicial (Tribunales de Justicia, Juzgados, Alcaldías, Agencia Fiscal, Organismo de Investigación Judicial, Delegación)
- *Tribunal Supremo de Elecciones (Registro Civil, Oficina Regional)
- *Patronato Regional de la Infancia (Delegación)
- *Ministerio de Salud (Dirección Regional, Centro de Salud, Puestos de Salud)
- *Caja Costarricense de Seguro Social (Dirección Regional de Servicios Médicos, Hospital Regional, Hospital Periférico, Clínicas, Clínicas de atención periódica, Sucursal de Servicios Administrativos)
- *Instituto Nacional de Seguros(Agencia)
- *Instituto Costarricense de Electricidad(Agencia de Telecomunicaciones, Sucursal de Energía Eléctrica)
- *Ministerio de Obras Públicas y Transportes(Oficina Zonal, Departamento de Ingeniería de Tránsito, Departamento de Licencias, Delegación de Tránsito)
- *Universidad Estatal a Distancia(Centro Académico Universitario)
- *Instituto Tecnológico de Costa Rica(Sede Regional)
- *Banco de Costa Rica(Sucursal, Agencia Urbana, Agencia Rural)
- *Banco Nacional de Costa Rica(Sucursal, Agencia Rural, caja auxiliar)
- *Banco Popular y de Desarrollo Comunal(Sucursal)

Lista de Organismos Sociales, de Base y Productivos en el cantón de San Carlos:

Nombre	Cantidad	
*Juntas de Educación	348	
*Asociaciones de Desarrollo	62	
*Sindicatos de Trabajadores y productores	24	
*Comités de Salud	19	
*Grupos Juveniles	21	
*Asociaciones de Mujeres	7	
*Clubes de Servicio	17	
*Asociaciones Solidaristas	9	
*Comités de Deportes	14	
*Asociaciones Ĉulturales	2	
*Conservacionistas	2	
*Asociaciones de productores agrícolas	12	
*Cooperativas	17	
*Cámaras	4	

EVOLUCIÓN POLÍTICA

Algunos presidentes municipales que ha tenido el cantón entre 1953 a 2003 son los siguientes:

Máximo Fernández R. Paulino Quirós Fonseca Sergio Quirós Maroto Gonzalo Monge Herrera Sergio Quirós Maroto Arturo Hidalgo Rojas Adrián Rojas Zamora Gonzalo González Ouirós Guillermo Saborío Mora Albán Pereira Castillo Ricardo Araya Cubillo Carlos Vargas Norman Álvarez Elsie Corrales Blanco German Rojas Hidalgo José Ángel Moya Rodríguez Omar Miranda Carlos Villalobos

Algunos diputados que ha tenido el cantón desde 1953 a la fecha actual:

Sergio Quirós Maroto Arturo Hidalgo Rojas Limbergh Quesada Álvarez Gonzalo Monge Herrera Carlos Ugalde Álvarez Edgar Ugalde Álvarez Ereddy Arroyo Ramírez Huberth Rojas Araya William Corrales Araya

Víctor Lizano Barahona
Elsie Corrales Blanco
Leonel Solís Piedra
Víctor Rojas Hidalgo
Rigoberto Abarca Rojas y actualmente
German Rojas Hidalgo
Álvaro González Alfaro
Humberto Arce
Carlos Salazar

Algunos jefes políticos, ejecutivos municipales y alcaldes con que ha contado nuestro cantón a partir de 1953 son:

Jefes políticos y ejecutivos

Alberto Guzmán
José María González
Arturo Hidalgo Rojas
Víctor Julio Esquivel Porras
Oscar Kooper Dodero
Feliciano Mendoza M.
Álvaro González Alfaro
Wilberth Cordero Rojas
Roberto Renault

ALCALDES

Marco Luis Camacho Huertas Alfredo Córdoba

BIBLIOGRAFIA

- Asamblea Legislativa de Costa Rica (1928). <u>Proyecto de Construcción de Carretera San José a San Carlos.</u> Fotocopia.
- Asamblea Legislativa de Costa Rica . <u>Ley de elevación de Villa Quesada a Ciudad.</u> Fotocopia.
- Bastos, Ch. Carlos (1982). Reseña histórica del club de leones. Ciudad Quesada. Fotocopia.
- Bianchini, Marylin (1982) La salud en San Carlos. Fotocopia.
- Cámara de Ganaderos de San Carlos (sin fecha). <u>Cámara de ganaderos de San Carlos</u>. Fotocopia.
- Cámara Junior (1961) <u>Documento 50° aniversario de fundación del Cantón.</u> Fotocopia. Ciudad Quesada, San Carlos.
- Cámara Junior (1961-1963) Colección del Junior
- Costa Rica, Asamblea Legislativa (2001). <u>División territorial administrativa de la república de Costa Rica.</u> Instituto Geográfico Nacional. San José, Costa Rica.
- Coronel Urtecho, José. <u>Ciudad Quesada</u>. Foro de la Zona Norte; Ciudad Quesada.
- Dirección Regional de Educación de San Carlos (1994). <u>Diagnóstico de la Dirección Regional de Educación de San Carlos</u>. Fotocopia.
- Esquivel Marín, Luz Ma. (2001) Autobiografía. Chachagua. Mecanografíado.
- Esquivel Porras, Gerardo. (2000) <u>Pulpería y Chiquillos de mi Villa.</u> Elimbah, Queensland, Australia.

- Estado de la Nación. Desafíos de la Región Norte de Costa Rica.
- Fonseca Zamora, Oscar (1998). <u>Historia Antigua de Costa Rica.</u> 2^{da} edición. Editorial de la Universidad de Costa Rica. San José, Costa Rica.
- Instituto Nacional de Aprendizaje, CR. (2001) <u>Instituto Nacional de Aprendizaje</u>. <u>Dirección Regional Huetar Norte</u>. <u>Memoria</u>.
- Instituto Nacional de Seguros (S.F) <u>Reseña Histórica de la fundación del</u> <u>benemérito cuerpo de bomberos de Ciudad Quesada, San Carlos.</u> Copia de archivo en Ciudad Quesada.
- Kooper Cubero, Elías. (1949). <u>Declaración sobre los hechos ocurridos en Villa Quesada con la invasión nicaragüense en abril de 1948.</u> Declaración oficial en Alcaldía de San Carlos. Fotocopia.
- Meléndez Chavarri, Carlos (1989) <u>Cartografía Histórica de Costa Rica. Siglos XVI XIX</u>. San José, Costa Rica. Imprenta de la Junta de Protección Social de San José.
- Molina, G., Jorge Rolando (1980) Atlas cartográfico del cantón de San Carlos.
- Municipalidad de San Carlos (1974) Informe de labores 1970-1974.
- Municipalidad de San Carlos (1978) <u>Informe de labores 1974-1978.</u> San José. Editora Toyar.
- Municipalidad de San Carlos (1996) <u>"Ilusiones y realidades Sancarleñas"</u> En Revista Municipal. Ciudad Quesada. Revista Zona Norte.
- Quesada Hidalgo, Fenelón (1958) Monografía de San Carlos. Alajuela.
- Prensa Libre. Edición especial dedicada a San Carlos. 16 de septiembre 1961.
- Rojas Araya, Huberth(2000). <u>Banco de Costa Rica, Sucursal Ciudad Quesada, San Carlos. Sus orígenes.</u> Ciudad Quesada. Fotocopias.
- Valenciano Salazar, Luis Gerardo (2000) <u>Ventana jurídica, Programa</u> <u>televisivo a través de televisora del Norte Canal 14.</u> Práctica dirigida para optar por el grado de licenciado en derecho. Universidad de San José.

Vargas Aragonés, Alfonso (1986) <u>Sinopsis histórica del cantón de San Carlos.</u> Ciudad Quesada, Grupo Cultural Trapiche.

ANEXOS:

VECINOS DE VILLA QUESADA Y LUGARES CIRCUNVECINOS QUE FIRMARON SOLICITUD DE APROBACIÓN DEL PROYECTO DE CONSTRUCCION DE LA CARRETERA SAN JOSÉ .SAN CARLOS EN 1928 POR PARTE DEL CONGRESO CONSTITUCIONAL DE COSTA RICA

Darío Rodríguez Murillo, Manuel Quesada Cabezas, Eduardo Arroyo Lowell, Rafael Arroyo, Rafael Rojas S., José Castro, José Rojas S. Idelfonso Bolaños, Raúl Hidalgo, Alejandro Rodríguez, Amadeo Abarca, Luis María Chaves, Juan Alvarez, Juan Picado, Procopio Zeledón, Isidoro Gamboa, Arnobio Cordero, Francisco Arroyo, Pedro Solís Q., Eudoxio Ramírez, Jesús Hidalgo, Elías González Cruz, Mateo Solano, Cleto Bustamante, Cruz Ramírez F, Gilberto Rojas B., Domingo Aguilar, Juan Hidalgo, Nicanor Quesada, Filadelfo Quesada, Manuel Rodríguez V, Rafael Villalobos, Rogelio Piedra, José Corella, Ramón L Castro, Juan Castro, David Castro, Juan González, Alejandro González, Manuel Gamboa, Maximino Gamboa, Santiago Rojas, Juan Piedra, Ramón Gamboa, Cesario Gamboa, Vicente Gamboa, Bernardino Jiménez, Pedro Gamboa a ruego de los señores Guadalupe y Maximiliano Miranda "Jesús Navarro, Alejo Chaves, Maximiliano Miranda, Samuel saborío, Elicio Saborío, Napoleón Aguilar, Juan Gamboa, Pánfilo Arias, Benjamín Rojas, Tomás Rojas, Pedro Matamoros, José Rojas, Matías Aguilar, Basileo Durán, Juan Aguilar, José Ma. Durán, Bernabé Solís, Dolores Araya, José Segura, José Solís, Luis Gamboa, Andrés Gamboa, Dolores Gamboa, Ramón Rojas, José Gamboa

Dolores Mejías, Julían Esquivel, Rubén Gamboa, Espíritu Esquivel, Emilio Alvarado, Marco A. Quesada, Leopoldo Serrano, José A Aguilar Esteban Maroto, Eugenio Aguilar, Augusto Quesada C., Juan Valerio, Ramón Aguilar, Aurelio Morales, Simeón Arce, Alberto Picado, Rodolfo Salas, Virgilio Gómez, Fenelón Quesada Hidalgo, Francisco Estrada, Remigio Castillo, Félix Castro, Rafael Castro, Abdón Araya, Eloy Miranda, Leandro Morales, Francisco Miranda, Eulogio Miranda, Nicolás Salas, Juan Salas Juan Chaves Rojas, Modesto Blanco, Elías Acuña, Manuel Acuña, Daniel Acuña, Rosario Campos, Gabino Pérez, Juan Morera Vindas, Quintín Rojas, Amado Aguilar, Santiago Salas, Fidel Rodríguez Alpízar, David Salas, Teófilo Arroyo, Rafael Quesada, Porfirio Rojas, Octavio y Jesús Araya y por mi Jerónimo Gamboa, Por Jacinto y Gregorio Villegas y por mi José Mesén, A ruego de Juan Paniagua y Francisco Guerrero firma Francisco Arroyo, Juan V. Araya, Bernardo Mesén, Pedro Vindas, Luis Pérez, José Salas, Rafael Pérez, Manuel Rodríguez V., Jesús Villegas, Tadeo Alvarez, Lorenzo Sandí, A ruego de Enrique Corella por no saber firmar Manuel Rodríguez V., Teodoro Mora, Francisco Bogarin, Florencio Sandí, Ismael Sandí, Roberto Sandí, Francisco Sandí, Tobías Madrigal, Ramón Varela, Leonardo Gómez, Ramón Salomé Quesada Virgilio Quesada, Tiburcio Miranda, Clodomiro Agüero, Juan Piedra

Clemente Chaves, Guillermo Quesada Rodríguez, Quintín Rojas, Herminio Maroto, Juan Chaves, Anibal Rojas, Juan Rafael carrillo, Heriberto Piedra, Raúl Rojas, Jacinto Villegas, Salomé Miranda, Rafael Soto, Marco A Quesada, J Guillermo Salazar, José Zamora, Inocente Hidalgo Quesada, Antonio Brenes, David Miranda, Neptalí Quesada Arroyo, Secundino Sibaja, Juan Barboza, Antonio Solís, Rafael Rojas, Manuel Villegas, Julio García, Rogelio Salazar, José salas, Oscar Solís, Ofelia Solís, Ricario Quirós, Eliceo Guerrero, Roberto Gómez, Rafael Espinoza, Manuel Gamboa C., Manuel Rojas A, José Arroyo, Rubén Rojas, Teófilo González, Rafael Vargas, Supertino salas, Clemente Marín, Vicente Paniagua, Rafael Castro, Heliodoro Portugués, Claudio Solís, Francisco Rodríguez, Tito Rodríguez, Ernesto Castillo, Gilbert Segura, Emilio Alvarado, Rafael Brenes, Celso Salas, Claudio Soto, Jorge Quesada, Ignacio

Rodríguez, Miguel Vega y algunas firmas ininteligibles.

14 de abril 1955 Dinotor Carlos duis Bastos Chavarria. Español = Elieth Alters Avila Musica y Dibojo Matensities. Carlos. Ricardo Ovesada Ferrida Alton Cuta Est. Soe = Educado Ramira Falla, Elba Malacassi Vergen Inglis Fundo Vill-bles Vill-bu. Civios -Vilma Armyo Quivos. Primer gradadis: Eder de Carrille Vergoz. Ravilo Ettidalqo Esquival. Amilear gorzala Lagez (Od.09.) Bolivar Salazor Villa la bos. Rami E. Hidalgo Rojas. Oilando Camado Araya. Fermula Burrienta Reliques Autor del Amain Central. Paco Ugalde. 22 alumn du- Manuel Salis Ludus a brogu partido por la ever-on del hicer. an him del valle cutal & se Estaban mitialula 74 Trolin : Teste Rex devolvier 26 d Vic 1951

